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Продукты агентства INFOLine были по достоинству оценены ведущими европейскими компаниями. Агентство INFOLine принято в единую 

ассоциацию консалтинговых и маркетинговых агентств мира ESOMAR. В соответствии с правилами ассоциации все продукты агентства INFOLine 

сертифицируются по общеевропейским стандартам, что гарантирует получение качественного продукта и постпродажного обслуживания. 

Крупнейшая информационная база данных мира включает продукты агентства INFOLine. Компания Lexis-Nexis с 1973 года интегрирует 

информацию от 9000 СМИ всего мира, в рамках работы по мониторингу данных о России и странах СНГ сбор информации осуществляет с 

помощью продуктов агентства INFOLine. 

 
Информационное агентство INFOLine имеет свидетельство о регистрации средства массовой информации ИА № ФС 77 – 37500. 
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Социально-экономическое положение 

 

Основные макроэкономические показатели 

 

Банк России принял решение повысить ключевую ставку на 100 б.п., до 19,00% годовых. 
 

Совет директоров Банка России 13 сентября 2024 года принял решение 

повысить ключевую ставку на 100 б.п., до 19,00% годовых. Текущее 

инфляционное давление остается высоким. Годовая инфляция по итогам 

2024 года, вероятно, превысит июльский прогнозный диапазон 6,5–7,0%. 

Рост внутреннего спроса все еще значительно опережает возможности 

расширения предложения товаров и услуг. Требуется дополнительное ужесточение денежно-кредитной политики, 

для того чтобы возобновить процесс дезинфляции, снизить инфляционные ожидания и обеспечить возвращение 

инфляции к цели в 2025 году. Банк России допускает возможность повышения ключевой ставки на ближайшем 

заседании. По прогнозу Банка России, с учетом проводимой денежно-кредитной политики годовая инфляция 

снизится до 4,0–4,5% в 2025 году и будет находиться вблизи 4% в дальнейшем. 

В августе текущий рост цен с поправкой на сезонность составил 7,6% в пересчете на год. Аналогичный показатель 

базовой инфляции находился на уровне 7,7% в пересчете на год. Эти значения ниже средних уровней II квартала 

2024 года, но превышают средние значения за I квартал 2024 года. Годовая инфляция, по оценке на 9 сентября, 

составила 9,0% после 9,1% по итогам августа. Устойчивое инфляционное давление в целом остается высоким и 

пока не демонстрирует тенденцию к снижению. 

Инфляционные ожидания населения и бизнеса продолжают расти. Увеличились краткосрочные инфляционные 

ожидания профессиональных аналитиков. В то же время долгосрочные инфляционные ожидания, рассчитанные из 

инструментов финансового рынка, снизились после июльского решения по ключевой ставке. В целом 

инфляционные ожидания экономических агентов сохраняются на повышенных уровнях. Это усиливает инерцию 

устойчивой инфляции. 

Данные по ВВП за II квартал 2024 года и оперативные индикаторы в июле — августе указывают на то, что рост 

российской экономики несколько замедлился. Данное замедление, вероятно, в основном связано не с охлаждением 

внутреннего спроса, а с нарастанием ограничений на стороне предложения и снижением внешнего спроса. Об этом 

свидетельствует высокое текущее инфляционное давление. Отклонение российской экономики вверх от траектории 

сбалансированного роста остается значительным. 

Потребительская активность, несмотря на некоторое замедление, сохраняется высокой. Ее в первую очередь 

поддерживает рост доходов населения. Значительный инвестиционный спрос поддерживается как бюджетными 

стимулами, так и собственными средствами компаний, накопленными за последние годы. Хотя данные опросов 

свидетельствуют о некотором ухудшении текущих деловых настроений, ожидания компаний по будущему спросу 

по-прежнему высокие. 

Рынок труда остается жестким. Безработица вновь обновила исторический минимум. Сохраняется значительный 

дефицит трудовых ресурсов, особенно в отраслях обрабатывающей промышленности. Хотя рост заработных плат 

замедлился в последние месяцы, он остается повышенным и продолжает опережать рост производительности 

труда. 

Денежно-кредитные условия ужесточились, реагируя как на июльское повышение ключевой ставки, так и на 

значительный пересмотр вверх ее прогнозной траектории в базовом сценарии. Этот пересмотр отразился на ставках 

денежного рынка, а также на кратко- и среднесрочных доходностях ОФЗ. В то же время доходности долгосрочных 

ОФЗ уменьшились в результате снижения инфляционных ожиданий участников финансового рынка. Продолжают 

расти кредитные и депозитные ставки. 

Высокие рыночные ставки поддерживают сберегательные настроения, но пока недостаточно сдерживают 

кредитование. Общий рост кредитования остается высоким, несмотря на замедление в розничном сегменте. 

Ипотечное кредитование замедлилось в результате отмены с 1 июля безадресной льготной ипотеки и роста 

рыночных ставок. В замедлении потребительского кредитования отражаются как эффекты проводимой денежно-

кредитной политики, так и принятые ранее макропруденциальные меры. Вместе с тем темпы роста корпоративного 

кредитования пока остаются повышенными из-за значимого вклада менее чувствительных к рыночным ставкам 

операций. Принятое Банком России решение ускорит формирование денежно-кредитных условий, необходимых 

для роста сберегательной активности и возвращения кредитования к сбалансированному росту. 

На среднесрочном горизонте баланс рисков для инфляции существенно смещен в сторону проинфляционных. 

Увеличились проинфляционные риски, связанные с ухудшением условий внешней торговли. Также остаются 

риски, связанные с сохранением высоких инфляционных ожиданий и отклонения российской экономики вверх от 
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траектории сбалансированного роста. Дезинфляционные риски в первую очередь связаны с более быстрым 

замедлением роста внутреннего спроса, чем ожидается в базовом сценарии. 

Банк России исходит из неизменности объявленной траектории нормализации бюджетной политики в 2024 году и 

последующие годы. Изменения в бюджетной политике могут потребовать уточнения параметров проводимой 

денежно-кредитной политики. 

25 сентября 2024 года Банк России опубликует Резюме обсуждения ключевой ставки. 

Следующее заседание Совета директоров Банка России, на котором будет рассматриваться вопрос об уровне 

ключевой ставки, запланировано на 25 октября 2024 года. Время публикации пресс-релиза о решении Совета 

директоров Банка России и среднесрочного прогноза — 13:30 по московскому времени. 

 

Для справки: Название компании: Центральный банк Российской Федерации (Центробанк) Адрес: Адрес: 107016, 

г. Москва, ул. Неглинная, д.12 Телефоны: +78003003000; +7(495)7714417; +7(495)7714932 Факсы: +7(495)6216465; 

+7(495)6216288 E-Mail: media@cbr.ru Web: http://www.cbr.ru Руководитель: Набиуллина Эльвира Сахипзадовна, 

председатель (Банк России 13.09.24) 

К СОДЕРЖАНИЮ 

 

Международные резервы России с 30 августа по 6 сентября увеличились на $2,5 млрд. 
Международные резервы России на 6 сентября составили $616 млрд, сообщил Банк России. 

На 30 августа международные резервы равнялись $613,5 млрд. Таким образом, за неделю они увеличились на $2,5 

млрд. 

Международные резервы представляют собой высоколиквидные финансовые активы, находящиеся в распоряжении 

Банка России и правительства. Они складываются из активов в иностранной валюте, монетарного золота, 

специальных прав заимствования (СДР, special drawing rights, расчетная денежная единица, используемая 

Международным валютным фондом), резервной позиции в МВФ и других резервных активов. (Интерфакс 12.09.24) 

К СОДЕРЖАНИЮ 

 

Денежная база РФ в широком определении в августе выросла на 0,6%. 

Рост г/г замедлился до 9,1% 
Денежная база РФ в широком определении в августе 2024 года увеличилась на 164,1 млрд рублей, или на 0,6%, до 

28 трлн 140,8 млрд рублей. Данные опубликованы на сайте Банка России. 

Годовые темпы роста денежной базы на 1 сентября 2024 года снизились до 9,1% с 11,6% на 1 августа. 

В январе-августе 2024 года денежная база увеличилась на 1 трлн 634,0 млрд рублей, или на 6,2%, с 26 трлн 506,8 

млрд рублей на 1 января. 

Объем наличных денег в составе денежной базы в августе вырос на 24,2 млрд рублей, или на 0,1%, до 17 трлн 913,4 

млрд рублей. При этом доля наличных денег в объеме денежной базы в августе снизилась до 63,7% (минимум с 1 

апреля 2020 года) c 63,9%. 

Годовые темпы роста наличных на 1 сентября третий месяц остались отрицательными: они составили -2,4% после -

1,7% на 1 августа и -0,2% на 1 июля. 

В январе-августе 2024 года объем наличных уменьшился на 407,3 млрд рублей, или на 2,2%, с 18 трлн 320,7 млрд 

рублей на начало года. 

В составе денежной базы в августе объем средств на корсчетах кредитных организаций в ЦБ РФ увеличился на 2 

трлн 278,2 млрд рублей, или на 70,5%, до 5 трлн 509,1 млрд рублей. 

В то же время объем средств на депозитах кредитных организаций в ЦБ снизился в августе на 2 трлн 138,5 млрд 

рублей, или на 33,7%, до 4 трлн 214,2 млрд рублей с рекордных для первого числа месяца 6 трлн 352,7 млрд рублей 

(14 августа 2024 года сумма на депозитах достигала 7 трлн 401,1 млрд рублей, абсолютный максимум был 15 

февраля 2023 года - 7 трлн 622,4 млрд рублей). 

Денежная база в широком определении включает выпущенные в обращение Банком России наличные деньги (с 

учетом остатков средств в кассах кредитных организаций), остатки на счетах обязательных резервов, 

депонируемых кредитными организациями в ЦБ, средства на корреспондентских счетах кредитных организаций и 

депозиты банков, размещенные в Банке России, вложения кредитных организаций в облигации Банка России, а 

также иные обязательства ЦБ по операциям с кредитными организациями в национальной валюте. 

Динамика денежной базы в широком определении характеризует изменение денежного предложения, 

формируемого органами денежно-кредитного регулирования. (Интерфакс 13.09.24) 

К СОДЕРЖАНИЮ 

 

Банк России опубликовал данные по сезонно скорректированной инфляции в августе 2024 года. 
Банк России опубликовал на своем сайте данные по сезонно скорректированной инфляции в августе. Показатели 

размещены в преддверии заседания совета директоров по ключевой ставке, которое должно состояться 13 сентября. 

mailto:media@cbr.ru?subject=%20%20%20%20Информация%20о%20Вас%20получена%20от%20https://www.advis.ru
http://www.cbr.ru/
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Базовый индекс потребительских цен с сезонной корректировкой в августе увеличился до 0,62% с 0,49% в июле. 

Темп прироста цен на все товары и услуги за прошедший месяц с сезонной корректировкой составил 0,62% против 

1,26% в июле, когда были проиндексированы тарифы ЖКХ. В июне показатель составил 0,75%, в мае – 0,86%, в 

апреле – 0,49%, в марте – 0,39%, в феврале – 0,53%, в январе – 0,52%. 

11 сентября на сайте Росстата сообщалось, что темпы роста цен замедлились – в августе инфляция составила 0,2% в 

месячном выражении после 1,14% в июле. С начала года индекс потребительских цен вырос на 5,27%, а в годовом 

выражении уровень инфляции слегка опустился – до 9,05% в августе с 9,13% в июле. 

26 июля совет директоров Банка России повысил ключевую ставку сразу до 18% годовых. До этого регулятор 

последний раз повышал ставку до 16% в декабре 2023 г. Следующее заседание совета директоров Центробанка по 

ключевой ставке назначено на 13 сентября. (Ведомости 12.09.24) 

К СОДЕРЖАНИЮ 

 

Экономике прогнозируют переохлаждение. "КоммерсантЪ". 12 сентября 2024 

В чем суть макропрогноза Минэкономразвития 
Министерство экономического развития представило консервативный сценарий. В него заложено 

"переохлаждение" экономики в 2025 году. Как пишет РБК, рост ВВП в таком сценарии составит 1,7%, инфляция — 

3,7% — это ниже базового прогноза и таргета Центробанка. Он же в свою очередь предполагает рост экономики на 

2,5% в следующем году. Консервативный сценарий возможен при реализации трех рисков: замедлении мировой 

экономики и усилении санкций, ухудшении демографии и ужесточении денежно-кредитной политики. Минэк 

отмечает, что разработка стрессового сценария — это базовая практика. 

Но насколько вероятно такое развитие событий? Директор Центра исследования экономической политики МГУ 

Олег Буклемишев полагает, что такой сценарий близок к реальности: "Я бы не сказал, что прогноз очень 

пессимистичный. Скорее, это взгляд на вещи, если все пойдет не так радужно, как представляется в базовом 

сценарии. Это прогноз замедления мировой экономики, на это ЦБ также с осторожностью указывает, и 

сверхжесткой политики регулятора. Вот на это, конечно, тоже стоило бы посмотреть. 

Демографическая ситуация, на которую обращает внимание Минэкономразвития в качестве одного из негативных 

факторов, слабо меняется в настолько коротких промежутках времени. Это, скорее, другие параметры. А все 

остальное, например, негативная ситуация в мировой экономике, вполне возможна. На что сейчас все больше 

указывают европейские или даже американские данные. А вот то, как развивается денежно-кредитная политика — 

это такая неизвестная величина. И, самое главное, как экономика будет на это реагировать, потому что с реальными 

ставками под 10% годовых Россия давненько не жила". 

Консервативный сценарий предполагает и сокращение физических объемов экспортных поставок, прежде всего, 

нефтегазового сегмента. Снизятся и объемы импорта — более чем 2,5% в следующем году, допускают в 

Минэкономразвития. Но для России это не критично, уверен советник по макроэкономике гендиректора "Открытие 

Инвестиции" Сергей Хестанов: "Не стоит ждать каких-то радикальных перемен с точки зрения макроэкономики. По 

крайней мере, до тех пор, пока не произошло радикальных перемен во внешней торговле, и текущая 

макроэкономическая конструкция российской экономики более-менее приспособилась к жизни в новых условиях. 

Соответственно, до тех пор, пока не произойдет какого-либо серьезного внешнего шока, мы будем наблюдать 

реализацию инерционного сценария, что пока и происходит. Естественно, тренд к сокращению импорта и вообще 

внешней торговли задан, и он будет сохраняться некоторое время. Если этот процесс окажется плавным, то есть 

экономические субъекты будут успевать адаптироваться к этому сокращению, то сильной разбалансировки 

российской экономики это не вызовет. 

И, как бы это парадоксально ни звучало, но текущие проблемы с расчетами способствуют тому, что они довольно 

эффективно ограничивают российский импорт. А это позволяет сохранять и положительный торговый баланс и, 

соответственно, счет текущих операций, что заметно облегчает решение любых острых экономических проблем. 

Наличие такого позитивного торгового баланса — большое подспорье в преодолении любых внешних шоков". 

В своем консервативном сценарии Минэкономразвития закладывает рост не нефтегазового экспорта — более чем 

на 2% в 2025 году. Экономисты, однако, считают эту оценку оптимистичной. (КоммерсантЪ 12.09.24) 

К СОДЕРЖАНИЮ 

 

Инфляция выбилась из прогноза. "КоммерсантЪ". 12 сентября 2024 

Повлияет ли рост цен на решение по ключевой ставке 
Инфляция в России оказалась хуже прогнозов. Росстат опубликовал данные за прошедшую неделю, а также за весь 

август. Рост цен оказался на уровне 0,2% — это заметно выше, чем консенсус-прогноз "Интерфакса. Недельный 

показатель увеличился на девять сотых, хотя из-за сезонности он должен быть нулевым или даже отрицательным, 

как было в начале сентября. На сообщение отреагировал индекс Мосбиржи — бумаги незначительно подешевели. 

Это последняя статистика по инфляции, которая будет доступна Центробанку при принятии решения по ключевой 

ставке. Заседание запланировано на 13 сентября. 
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Повлияет ли статистика на совет директоров регулятора? Главный экономист "Т-Инвестиций" Софья Донец 

считает, что да: "Данные по инфляции большого позитива нам не принесли, но процесс замедления темпов роста 

цен продолжится. Просто пока он идет достаточно медленно. Наверное, это увеличит аргументы в пользу 

дополнительного ужесточения монетарной политики и поднятия ключевой ставки до 19%. 

Но нельзя сказать, что данные по инфляции очень негативные, поэтому речи о том, чтобы повышать ставку до 20%, 

на наш взгляд, не идет. А на этот шаг Банк России заложился еще в июле, судя по его прогнозам. Аргументов, 

чтобы удержаться от повышения мы не получили. Зато есть гораздо более утешительные данные о настроениях 

производителей. И там очень хорошо видно охлаждение оптимизма, снижение вероятности перегрева. Оно в 

сентябре показывает углубление, а началось-то в июле. С этой точки зрения есть большие шансы прийти к тем 

самым 7% по инфляции на конец года". 

Среди лидеров по росту цен за неделю оказался бензин, он подорожал на 0,4%. Также выросли цены на хлеб, 

молоко и огурцы. Из непродовольственных товаров дорожают смартфоны и доски. При нынешних темпах роста 

цен регулятор не сможет уложиться в свой годовой прогноз, который и так был значительно ухудшен, говорит 

директор аналитического департамента инвесткомпании "Регион" Валерий Вайсберг: "Опять мы видим рост 

базовой инфляции. В годовом выражении она замедляется, но все-таки помесячные данные действительно 

показывают, что есть негативная тенденция. 

Плюс, учитывая недельные данные, которые показывают, что инфляция снова начала ускоряться, и мы идем с явно 

более значительным отклонением, думаю, что шансы на повышение ставки все-таки увеличились. Инфляционные 

тенденции таковы, что, скорее всего, мы выйдем за уровень 7%. Вопрос, насколько значительно мы отклонимся 

вверх. Новый прогноз Минэкономики — 7,3% — совпадает с моим. 

Из двух инструментов — сама ставка и сигнал — наверное, в последние месяцы более приоритетным стал сигнал о 

том, что будет происходить, как долго ставки будут очень высокими. То есть я не думаю, что повышение на 100-

200 базисных пунктов настолько серьезно. Хотя дебаты вокруг этого, конечно, будут. Регулятор должен 

продемонстрировать, что он максимально серьезно настроен вернуть инфляцию к цели в обозримом будущем, а не 

когда-нибудь потом". 

ЦБ утверждает, что инфляция вернется к цели уже в 2025 году. Консенсус-прогноз экономистов, которых опросил 

регулятор, ожидает, что ситуация вернется к нормальности не раньше 2026-го. (КоммерсантЪ 12.09.24) 

К СОДЕРЖАНИЮ 

 

Население с трудом сдерживает потребление. "КоммерсантЪ". 13 сентября 2024 
 

Мониторинг частного спроса 
Опережающие индикаторы состояния потребительского спроса фиксируют 

продолжение его роста в августе и в первую неделю сентября (в годовом 

выражении). Так, по данным "Сбериндекса", общие номинальные траты по 

картам "Сбера" в августе выросли на 13,1%, а реальные (с учетом инфляции) 

— на 3,6% в годовом выражении. Реальные расходы на непродовольственные 

товары выросли в августе на 6,2%, на продовольствие — на 4,1%, на общепит 

— на 6%, на услуги — на 2,1%. Авторы этих оценок отмечают, что этим летом 

в целом темпы роста расходов населения несколько замедлились из-за 

снижения трат на услуги (в частности, на туризм) и более медленного их 

увеличения на непродовольственные товары. 

В месячном же сравнении к июлю с учетом инфляции и сезонного фактора 

потребление в августе снизилось на 0,1% (во всех группах товаров и услуг это 

произошло почти синхронно). Авторы исследования отмечают, что это самый 

слабый показатель с 2015 года и что обычно расходы в последний месяц лета 

показывают значительный рост. 

Отметим, что, основываясь на данных Росстата, в Минэкономики и в ЦМАКП 

оценивали увеличение потребительских расходов домохозяйств в июле на 

0,4% с учетом сезонности к июню 2024 года (см. "Ъ" от 29 августа). "Говорить 

об устойчивом снижении рано — население могло снизить 

непродовольственные расходы после существенных трат в июле",— отмечают 

авторы "Сбериндекса". 

В то же время на неделе с 2 по 8 сентября годовая динамика индекса 

"Сбериндекса" ускорилась за счет почти всех основных видов потребления 

(кроме услуг; см. график) и практически сохранилась на уровне августа (13,4% против 13,6%). В реальном 

выражении рост трат превысил показатель августа на 4,2%. Впрочем, при этом зафиксировано недельное снижение 

совокупных расходов на 2,9% за счет непродовольственных товаров и услуг. Согласно же исследованию РОМИР 

(данные чеков о покупках 40 тыс. человек в 240 городах и населенных пунктах), номинальный объем потребления 
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населения за ту же неделю вырос на 2,4% (на 23,2% в годовом выражении). "Несмотря на рост недельных расходов, 

средний чек за этот же период снизился. Россияне стали совершать покупки чаще, выбирая более бюджетные 

товары и товары с более привлекательными промоакциями",— отмечают в РОМИР. (КоммерсантЪ 13.09.24) 

К СОДЕРЖАНИЮ 
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Бюджет страны 

 

Долгосрочный бюджетный прогноз будет внесен в правительство РФ к 15 ноября - премьер-министр 

РФ Михаил Мишустин. 
Подготовка долгосрочного бюджетного прогноза в этом году, как ожидается, завершится к 15 ноября, документ к 

этому сроку должен быть внесен в правительство, заявил премьер-министр РФ Михаил Мишустин на заседании 

кабмина в пятницу. 

"Правительство формирует бюджетный прогноз на долгосрочную перспективу. Ранее он вносился на рассмотрение 

в кабинет министров только после уже утверждения главного финансового документа страны, это было в декабре - 

начале января. Принято решение о сокращении сроков его разработки: теперь он должен быть представлен до 15 

ноября текущего года. Соответствующее постановление правительства подписано", - сказал он. 

Мишустин напомнил, что проект федерального бюджета должен быть внесен в Государственную Думу до 1 

октября. 

Комментируя сокращение сроков подготовки долгосрочного бюджетного прогноза, глава правительства отметил: 

"Это необходимо для того, чтобы обеспечить сбалансированность бюджетной системы именно в долгосрочной 

перспективе, утвердить национальные проекты и государственные программы на период их действия, и уже с 

нового года начать их реализацию". (Интерфакс - Россия 13.09.24) 

К СОДЕРЖАНИЮ 

 

 



услуга «Тематические новости»  "Экономика и бизнес" 

 Демонстрационный выпуск 

Страница: 10 из 50  

 

Внешнеэкономическая деятельность 

 

Профицит внешней торговли РФ в августе снизился до $8,4 млрд. 

Он уменьшился на $3,3 млрд 
Профицит внешней торговли РФ в августе 2924 года снизился на $3,3 млрд, до $8,4 млрд против $11,7 млрд годом 

ранее, следует из предварительной оценки Банка России.Профицит внешней торговли РФ по итогам января - 

августа 2024 года увеличился на $11,7 млрд по сравнению с показателем за аналогичный период 2023 года и 

составил $86,4 млрд. "Профицит баланса внешней торговли товарами [за январь - август 2024 года вырос 

преимущественно за счет снижения импорта. Оценка за июль была повышена в части как экспорта, так и импорта 

товаров на основе поступивших отчетных данных ФТС России", - говорится в сообщении регулятора.При этом по 

итогам января - августа 2024 года профицит счета текущих операций РФ составил $40,5 млрд против $29 млрд 

годом ранее. Основным фактором стало увеличение профицита торгового баланса на $11,7 млрд, преимущественно 

связанное со снижением импорта товаров, указал ЦБ. (ТАСС 12.09.24) 

К СОДЕРЖАНИЮ 

 

Вице-премьер РФ Алексей Оверчук провёл встречу сопредседателей Межправительственной 

Российско-Киргизской комиссии по торгово-экономическому, научно-техническому и гуманитарному 

сотрудничеству. 
Рассмотрены актуальные вопросы двустороннего сотрудничества России и Киргизии. 

В Киргизской Республике на полях VI Киргизско-Российского экономического форума Заместитель Председателя 

Правительства Российской Федерации провёл совместно с Председателем Кабинета министров – Руководителем 

Администрации Президента Киргизии Акылбеком Жапаровым встречу сопредседателей Межправительственной 

Российско-Киргизской комиссии по торгово-экономическому, научно-техническому и гуманитарному 

сотрудничеству.  

В мероприятии приняли участие представители профильных министерств и ведомств России и Киргизии. 

Сопредседатели МПК рассмотрели ряд актуальных вопросов повестки двустороннего взаимодействия. Особое 

внимание было уделено вопросам инвестиционного сотрудничества, реализации совместных проектов в сферах 

промышленности, энергетики, сельского хозяйства, логистики, а также дальнейшего углубления культурно-

гуманитарных связей Российской Федерации и Киргизской Республики. (INFOLine, ИА (по материалам 

Правительства РФ) 12.09.24) 

К СОДЕРЖАНИЮ 

 

Заместитель Председателя Правительства РФ Алексей Оверчук: Торгово-экономическое 

сотрудничество между Россией и Киргизией последовательно расширяется. 
Заместитель Председателя Правительства принял участие в работе VI Киргизско-Российского экономического 

форума. 

Межведомственная делегация под руководством Заместителя Председателя Правительства России Алексея 

Оверчука посещает с рабочей поездкой Киргизскую Республику (г. Чолпон-Ата). 

В ходе поездки Алексей Оверчук принял участие в работе VI Киргизско-Российского экономического форума. 

Из стенограммы: 
А.Оверчук: Прежде всего хочу поблагодарить киргизскую сторону и Российско-Киргизский фонд развития за 

радушный приём, оказанный российской делегации здесь, на берегах горного озера Иссык-Куль, и организацию VI 

Киргизско-Российского экономического форума. Совсем недавно, в июле этого года мы вместе с Акылбеком 

Усенбековичем (Жапаровым) были в Красноярске и проводили ежегодную межрегиональную конференцию. Это 

площадка, которая объединяет представителей органов государственной власти, регионов, делового сообщества и 

экспертных кругов. Частота встреч в таком широком составе показывает, насколько востребованы эти контакты, 

насколько тесны связи между нашими странами. Это доказательство нашей близости. 

Киргизско-Российский экономический форум – уникальная площадка для развития взаимовыгодных торгово-

экономических связей между Россией и Киргизией. Это живой инструмент взаимодействия, который эффективно 

дополняет политические контакты на высшем и высоком уровнях и другие механизмы сотрудничества. 

Торгово-экономическое сотрудничество между Россией и Киргизией последовательно расширяется. Киргизия – 

надёжный союзник и стратегический партнёр России. 

Благотворное влияние на экономическое положение оказывает членство наших государств в Евразийском 

экономическом союзе. За девять лет участия Киргизии в ЕАЭС в три раза вырос ВВП республики, возрос уровень 

инвестиционной привлекательности страны, и, как следствие, увеличился объём налоговых поступлений в бюджет 

государства, что необходимо для дальнейшего социально-экономического развития страны. 

По итогам 2023 года Россия является одним из ведущих торговых партнёров Киргизии с удельным весом 18,7%. 

Положительная динамика сохраняется и в текущем году. По нашим данным, за первое полугодие 2024 года 
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товарооборот вырос на 11,2% относительно аналогичного периода прошлого года. Российская Федерация – один из 

крупнейших инвесторов в экономику Киргизии. 

Необходимо отметить роль Российско-Киргизского фонда развития, который накануне провёл заседание совета 

фонда и одобрил финансирование ряда важных проектов, в том числе в энергетике, солнечной энергетике, 

промышленности Киргизии. 

По итогам форума планируется подписание двусторонних документов и контрактов на общую сумму порядка 22,6 

млрд рублей. 

Привлечение такого объёма инвестиций свидетельствует о том, что инвестиционный климат в стране улучшается. 

С другой стороны, инвесторы всегда хотят лучшего бизнес-климата, гарантий, защищённости своих вложений. 

Уважаемые коллеги, хотел бы призвать бизнес-сообщество двух стран активнее включаться в повестку нашего 

двустороннего взаимодействия и делать акцент на следующих основных моментах. 

Первое. Мы видим перспективы развития сотрудничества в области возобновляемых источников энергии, 

микроэлектроники, автомобилестроения. Возобновляемая энергетика уже становится одним из перспективных 

направлений российско-киргизского сотрудничества как основа устойчивости национальных экономик и 

дальнейшего низкоэмиссионного развития, что необходимо в современных условиях для повышения 

конкурентоспособности экономики страны. 

Второе. Колоссальный потенциал наших отношений заключается в активизации туристических обменов, также 

обратите на это внимание. Призываю деловое сообщество развивать совместные туристические проекты, используя 

богатейшие природные возможности наших стран. Ярким примером раскрытия таких возможностей является озеро 

Иссык-Куль, где мы находимся. 

Третье. Необходимо создать благоприятные условия для реализации совместных кооперационных проектов в 

рамках ЕАЭС. В этой связи просим деловое сообщество активно использовать имеющиеся механизмы их 

финансирования в целях развития приоритетных отраслей промышленности наших стран. Посмотрите внимательно 

на механизмы финансовой поддержки проектов кооперации, в которых могут участвовать три и более страны 

ЕАЭС. Этот механизм создан, он начинает работать. 

Четвёртое. Необходимо использовать имеющиеся инструменты и институты поддержки, в том числе по линии 

Российско-Киргизского фонда развития. Активнее сотрудничайте с Российским экспортным центром, а также в 

рамках других механизмов продвижения двустороннего сотрудничества. 

Пятое. Необходимо активно включаться в работу двусторонних диалоговых площадок, таких как настоящий 

форум, Российско-Киргизская межрегиональная конференция и другие мероприятия, в ходе которых можно 

получить практическое содействие, установить новые деловые контакты. Максимально используйте возможности, 

которые предоставляют подобные встречи. 

А мы всегда будем поддерживать развитие торгово-экономических связей между нашими странами и народами и 

укреплять их, потому что наши отношения – это отношения, проверенные временем и реальными делами. 

Уверен, что сегодняшнее мероприятие пройдёт на высоком уровне и будет способствовать дальнейшему развитию 

сотрудничества наших стран. Примите мои пожелания успехов и продуктивной работы всем участникам форума. 

(INFOLine, ИА (по материалам Правительства РФ) 12.09.24) 

К СОДЕРЖАНИЮ 
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ЕАЭС 

 

В ЕАЭС совершенствуется правовое регулирование выпуска товаров до подачи декларации. 
Проекты решений Коллегии Евразийской экономической комиссии, касающиеся выпуска товаров до подачи 

декларации на товары, являющимся одним из упрощений для УЭО, обсудили на совместном заседании 

профильных рабочих групп при Консультативном комитете по таможенному регулированию под руководством 

директора Департамента таможенного законодательства и правоприменительной практики Александра Титова. 

Первый проект предусматривает возможность указания сведений об акцизных марках в упрощенном таможенном 

документе – заявлении о выпуске до подачи. Благодаря этому, становится возможным практическое применение 

такого упрощения, как выпуск товаров до подачи декларации на товары в отношении подакцизных товаров. 

Второй проект решения, который был поддержан на экспертном уровне, включает порядок проверки таможенных 

документов и сведений в отношении декларации на товары, по которым выпуск уже ранее состоялся, то есть при 

применении упрощенного порядка декларирования и выпуска товаров. 

Кроме того, в ходе заседания рабочих групп обсудили вопросы правоприменительной практики отказа в 

регистрации заявления на выпуск до подачи декларации на основании ранее имевшего место случая подачи 

декларации не в установленные сроки. 

Институт уполномоченного экономического оператора – это международно признанный стандарт партнёрской 

программы, а УЭО – особая категория лиц, которым предоставляются упрощения при проведении таможенных 

операций и таможенного контроля как лицам, отвечающим определенным требованиям. 

Решением Коллегии ЕЭК от 4 сентября № 103 предусмотрена отмена с 1 апреля 2025 года Решения Комиссии 

Таможенного союза от 18 июня 2010 г. № 323 "О перечне товаров, в отношении которых не могут применяться 

специальные упрощения, предоставляемые уполномоченному экономическому оператору". 

Выпуск до подачи – это одно из упрощений для уполномоченных экономических операторов. 

Решением Коллегии ЕЭК от 13 декабря 2017 г. № 171 утверждена форма и порядок заполнения заявления о 

выпуске до подачи декларации на товары. 

Рабочая группа по развитию института УЭО в государствах – членах ЕАЭС создана в 2014 году. Она вырабатывает 

предложения по совершенствованию и развитию в Союзе института уполномоченного экономического оператора. 

Рабочая группа по таможенному декларированию создана в 2022 году, в сферу деятельности которой входят 

вопросы декларирования товаров, в том числе форма и порядок заполнения заявления о выпуске до подачи 

таможенной декларации. (INFOLine, ИА (по материалам Евразийской экономической комиссии) 12.09.24) 

К СОДЕРЖАНИЮ 
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Государственное регулирование 

 

Сенаторы внесли законопроект о досрочной принудительной лицензии на зарубежные патенты для 

российских компаний. 
Группа сенаторов внесла в Госдуму законопроект, который позволяет компаниям в суде получить право на 

принудительную простую (неисключительную) лицензию для использования в РФ патентов на зарубежные 

изобретения, полезные модели или промышленные образцы. 

Документ (N717759-8) размещен в электронной базе данных парламента. Авторы - сенаторы Андрей Кутепов и 

Юрий Федоров. 

Сейчас для получения в судебном порядке неисключительной лицензии при отказе патентообладателя от 

заключения договора нужно ждать четыре года для изобретения или промышленного образца и три года, если речь 

идет о полезной модели. Авторы в пояснительной записке отмечают, что в нынешних условиях у отечественных 

производителей нет возможности ждать три-четыре года, так как многие западные патентообладатели ушли или 

объявили об уходе с российского рынка, оставив после себя современное технологическое оборудование. 

"Российские правообладатели не могут использовать соответствующее оборудование в силу того, что патентные 

решения, которые лежат в основе его использования, охраняются зарубежными патентами. Кроме этого, у 

российских правообладателей отсутствуют лицензии на непосредственное применение технологий, а также 

законодательная возможность использования объектов патентных прав, принадлежащим ушедшим зарубежным 

правообладателям, без их согласия", - говорится в пояснительной записке. Авторы отмечают, что существующие 

ограничения нарушают сложившееся производственные технологические цепочки. 

Согласно законопроекту, досрочно, не выжидая три-четыре года, можно обратиться в суд для выдачи лицензии на 

использование патента на территории РФ, если владелец патента связан с недружественными иностранными 

государствами, в том числе если он гражданин этих стран, если патентообладатель отказался выполнять 

лицензионный договор или затрудняет использование лицензии, что приводит к недоступности патентованных 

объектов и товаров в РФ. 

В случае принятия закон вступит в силу с момента его официального опубликования, он будет применяться к 

правоотношениям, возникшим с 24 февраля 2022 г., а также к обязательствам, срок исполнения по которым 

наступил после 23 февраля 2022 г. (Интерфакс - Россия 13.09.24) 

К СОДЕРЖАНИЮ 
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Рынок труда 

 

Авито Работа: тренды и вызовы на рынке труда в I полугодии 2024 года. 
Рынок труда сегодня — рынок соискателя: кандидатам доступен большой выбор вакансий, а уровень безработицы 

находится на минимальных значениях. По данным Росстата, в июне 2024 года он составил 2,4%. В России в I 

полугодии 2024 года количество предложений трудоустройства увеличилось на 50% в сравнении год к году. На 

HR-форуме Персонал ЭКСПО представители Авито Работы обсудили актуальные тенденции на рынке труда 2024 

года.  

Для привлечения кандидатов компании продолжают повышать зарплатные предложения, но темпы роста 

становятся более умеренными. По стране в I полугодии 2024 года средняя предлагаемая зарплата достигла 61 497 

рублей в месяц при полной занятости, что на 11% больше, чем годом ранее.  

В целом в I полугодии 2024 года наиболее дефицитной отраслью являлось производство, сырье и сельское 

хозяйство — в нем было опубликовано 21% от всех объявлений о найме. Далее следует строительный сегмент — 

13% вакансий. И 7% предложений трудоустройства пришлось на транспортно-логистическую сферу.  

"Рынок занятости находится на этапе трансформации, когда меняется структура спроса на рабочую силу, ряд 

отраслей сталкивается с низкой доступностью трудовых ресурсов. В таких условиях компании не только 

увеличивают зарплатные предложений, но и улучшают условия работы. Так, число вакансий с возможностью 

переобучения выросло в 3,2 раза год к году. Кроме того, работодатели стали на 58% чаще предлагать социальный 

пакет своим соискателям", — говорит Роман Губанов, директор по развитию Авито Работы. Один из самых важных 

трендов современного рынка труда — это lifelong learning, то есть непрерывное обучение. По результатам 

исследования Авито Работы, 49% работающих россиян хотели бы пройти переобучение и освоить новую 

профессию, а 69% респондентов хотя бы раз за свою жизнь меняли карьерный трек.  

Среди причин, по которым россияне хотели бы освоить новую профессию, чаще всего респонденты называли 

повышение заработной платы (45%), стремление к личному развитию и самореализации (38%), желание иметь 

собственное дело (30%), улучшение условий труда (23%), а также смену коллектива и профессиональной среды 

(16%).  

Усиливается и тенденция карьерных переездов: 30% опрошенных готовы к трудовой миграции — причем 11% 

активно интересуются работой в других городах, а остальные 19% готовы рассмотреть возможность переезда при 

определенных условиях или в конкретные регионы. Самыми популярными вариантами для трудовой миграции 

оказались Краснодар, Сочи и Краснодарский край (31%), Москва и Московская область (29%), Санкт-Петербург и 

Ленинградская область (28%), Калининград и Калининградская область (13%), Казань и республика Татарстан 

(12%). "Для привлечения востребованных специалистов из других городов работодателям стоит обратить внимание 

на факторы, которые играют роль для соискателя при принятии решения о трудовой миграции. По данным нашего 

опроса, самые важные критерии — это высокая заработная плата и бонусы (70%), оплачиваемое компанией жилье 

или компенсация аренды (51%), оплачиваемый переезд и помощь в обустройстве на новом месте (42%), а также 

возможности для карьерного роста и развития (41%). В условиях дефицита кадров у соискателей появляется 

больше возможностей для выбора новой интересующих их специальности и поиска работы в регионах, куда они, 

возможно, давно хотели переехать. Этот интерес к профессиональной "миграции" по городам и профессиям — 

позитивный тренд сегодняшнего рынка труда", — добавляет Анна Осьмак, руководитель отдела по работе с 

ключевыми клиентами Авито Работы. 

В качестве другого инструмента для преодоления кадрового дефицита также важно отметить формат подработки. В 

сравнении с прошлым годом, в июле 2024 года число вакансий с возможностью подработки выросло на 45%. При 

этом, согласно исследованию Авито Работы, половина (54%) россиян подрабатывали за последний год. Среди 

подрабатывающих опрошенных особенно популярны сферы ремонта и строительства (18%), IT и 

телекоммуникаций (13%) и онлайн-торговли (11%). (INFOLine, ИА (по материалам компании) 12.09.24) 

К СОДЕРЖАНИЮ 

 

Работодатели активно предлагают новым сотрудникам корпоративные пенсии. "Российская газета". 

12 сентября 2024 
В России отмечен рост числа вакансий, где упоминается корпоративная пенсионная программа (КПП) - как 

"пряник" для кандидата. Эксперты оценивают расширение линейки бонусов как еще одно следствие жесткой 

борьбы за кадры. Работодатели пытаются преуспеть в ней, демонстрируя заботу о сотрудниках. 

По данным исследования (его платформа онлайн-рекрутинга hh.ru провела вместе с негосударственным 

пенсионным фондом), рост вакансий с корпоративной пенсией за первое полугодие по сравнению с аналогичным 

периодом 2023-го составил 4%. Среди лидеров - Магаданская область и Ставропольский край (плюс 114%), 

Тюменская область (75 %). 
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А в Омской области компании опубликовали 1,5 тыс. вакансий, включающих КПП. Рост - 63%. "Их открывали пять 

крупных предприятий, в числе которых нефтегазовые и строительные компании, крупнейшие железнодорожные и 

автомобильные перевозчики", - пояснила "РГ" руководитель пресс-службы "HeadHunter Сибирь" Лилия Эсауленко. 

"Корпоративные пенсионные программы действительно стали часто упоминаться в вакансиях, тогда как еще пять 

лет назад это было редкостью, - отметил старший научный сотрудник Института экономики и организации 

промпроизводства Сибирского отделения РАН Сергей Капелюк. - И они начинают появляться в вакансиях не 

только крупных, но и средних организаций". 

Так что же такое корпоративная пенсия? Чем и кому выгодны такие программы? 

Такие программы не отменяют взносов работодателей в Социальный фонд РФ, они их платят по-прежнему. 

Корпоративная пенсия - это другое. Как правило, в ее создании участвует не только работодатель, но и работник. 

Последний отчисляет ежемесячно определенную сумму, а предприятие ее, к примеру, удваивает. 

Отправляются эти взносы чаще всего не на банковский депозит, а в негосударственный пенсионный фонд. 

Средства фонд инвестирует, ежегодно начисляя доход на накопленную сумму. Например, как рассказали "РГ" в 

службе корпоративных коммуникаций Западно-Сибирской железной дороги, работник в зависимости от стажа и 

выбранной пенсионной схемы может отчислять от одного до 10,7% от начисленной ему суммы. С помощью таких 

бонусов, дал понять финансовый директор крупной компании Артем Поломошнов, предприятие обращает 

внимание соискателей на свою вакансию. 

За рабочие руки - именно рабочие - сейчас идет не просто борьба, а драка. И чем больше "пряников" в вакансии, 

тем больше шансов ее закрыть. 

Пример из Омской области: зарплату до 247 158 рублей на руки и корпоративную пенсию предлагают водителю 

тягача на Самотлорском месторождении. Видимо, все-таки солидная зарплата в данном случае не гарантирует, что 

опытный водитель будет найден. 

Еще один момент - пенсионные корпоративные программы для предприятия выгоднее, чем увеличение фонда 

оплаты труда. С них не идут отчисления в Социальный фонд и не берется налог на доходы физических лиц 

(НДФЛ). 

Кроме того, корпоративные пенсионные накопления - это игра в долгую. Такие программы не только привлекают, 

но и удерживают сотрудников. "Также считается, - отметил старший научный сотрудник Института экономики и 

организации промпроизводства Сибирского отделения РАН Сергей Капелюк, - что они стимулируют омоложение 

кадров. У возрастных работников больше поводов выходить на пенсию". 

А что имеет сотрудник? Во-первых, увеличение собственных пенсионных взносов за счет доплаты работодателя. 

Во-вторых, инвестиционный доход. Но тут надо помнить, что инвестиционные фонды более рискованный 

инструмент, чем банковский депозит. А также то, что по программам корпоративных пенсий для работников есть 

ограничения. 

Средства, в том числе собственные, нельзя забрать в один момент при внезапном увольнении, придется ждать. И 

даже если сотрудник и предприятие много лет добросовестно копили на "вторую" пенсию (а такие примеры есть, 

история КПП в России насчитывает как минимум два десятилетия), ежемесячная доплата в итоге не поражает 

воображение. Ведь общую сумму, как и при получении обычной пенсии, придется разделить лет на двадцать 

(период дожития), а потом еще на 12 месяцев. И если накоплено, допустим, полмиллиона рублей, то прибавка 

будет чуть больше двух тысяч рублей в месяц. 

Тем временем, по данным исследования, чаще корпоративные пенсионные программы стали предлагать в сфере PR 

и маркетинга (зафиксирован восьмикратный рост), в финансах (в пять раз), в торговле и машиностроении (в три 

раза), а также в нефтегазовой отрасли (в 2,9 раза) и лесной промышленности (в два раза). 

Особое мнение 
Игорь Салов, председатель Новосибирского областного отделения "ОПОРЫ России": 

- Если честно, не вижу ничего особенно привлекательного для сотрудников в корпоративных пенсионных 

программах. 

По-моему, со стороны работодателей это попытка "малой кровью" решить кадровую проблему. А ее нужно решать 

не с помощью бонусов, а комплексно, с участием как бизнеса, так и государства. 

Корректировать образовательные программы, предлагать адекватные программы переподготовки для взрослых 

специалистов. Бизнес готов вкладывать в это деньги. Но, увы, государство пока не дает гарантий отдачи этих 

вложений. 

Я могу говорить за малый и средний бизнес. Так вот, руководитель небольшого завода предлагает: я дам 200 тысяч, 

а через год гарантированно подготовьте для меня трех квалифицированных рабочих. Нет, гарантировать никто не 

может. Но тогда зачем бизнесу вкладываться? (Российская газета 12.09.24) 

К СОДЕРЖАНИЮ 

 

Зачем компании формируют кадровый резерв. "Российская газета". 12 сентября 2024 
Все больше российских компаний занимаются формированием кадрового резерва. Это позволяет оперативно 

заполнять открывшиеся вакансии уже проверенными специалистами, избежать дефицита кадров внутри компании. 
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По данным совместного исследования, проведенного сервисами Работа.ру и СберПодбор, большинство компаний 

(51 процент) кадровый резерв формируют за счет резюме, найденных на карьерных сайтах. Еще 43 процента 

пользуются рекомендациями действующих сотрудников, 35 процентов опрошенных сохраняют резюме тех, кто 

когда-либо проходил собеседования в компании, а 17 процентов могут пригласить на открывшиеся вакансии 

уволенных сотрудников. 

unsplash.com 

"Кадровый резерв - это важный элемент кадровой стратегии, который позволяет эффективно управлять 

человеческими ресурсами и обеспечивать преемственность", - говорит директор по персоналу КРОС Дмитрий 

Дударев. 

Существует два основных типа кадрового резерва: внешний и внутренний. Внешний резерв включает в себя 

потенциальных сотрудников, которые могут быть приглашены в компанию при появлении подходящей вакансии. 

Внутренний резерв формируется из числа действующих сотрудников, которых планируется продвигать на более 

высокие должности. Внешний резерв формируется для того, чтобы компания могла оперативно заполнить вакансии 

квалифицированными специалистами, а внутренний - для развития и продвижения своих сотрудников, которые 

обладают необходимыми компетенциями и потенциалом для карьерного роста. 

"Мы постоянно стараемся встречаться с различными интересными кандидатами без привязки к каким-либо 

вакансиям как раз для того, чтобы при появлении вакансии уже иметь готовый пул кандидатов, - отмечает директор 

по развитию человеческого капитала Школы управления Сколково Сергей Спасов. - Таких людей в основном мы 

находим по рекомендациям наших сотрудников, а также среди студентов и выпускников". 

"Ограниченность рынка вынуждает нас возвращаться к уже рассмотренным кандидатам, - говорит HR-директор 

СберМаркетинга Надежда Козлова. - Например, кандидат, с которым мы общались год назад, мог за это время 

значительно вырасти профессионально или изменить свои предпочтения и условия работы. В таких случаях он 

может стать подходящим для новой позиции, хотя ранее не соответствовал всем требованиям". 

Еще одной важной задачей для компаний является привлечение молодых специалистов - студентов и выпускников. 

"Мы осознаем, что, учитывая ограничения рынка труда, необходимо работать с молодежью, включая поколение Z, 

студентов и даже старшеклассников, - отмечает Надежда Козлова. - Именно поэтому мы запускаем стажировочные 

программы. Примерно 80 процентов выпускников таких программ получают предложение о работе и продолжают 

работать у нас в качестве ассистентов или младших специалистов, если такие позиции открыты в компании". 

Эксперты уверены, что формирование кадрового резерва, работа с брендом работодателя, стажировочные 

программы и эффективное управление базой кандидатов - это стратегически важные задачи для обеспечения 

устойчивого развития бизнеса. 

"Кадровый резерв позволяет поддерживать баланс между привлечением новых талантов и развитием внутренних 

ресурсов, создавая прочный фундамент для дальнейшего роста", - уверен Дмитрий Дударев. (Российская газета 

12.09.24) 

К СОДЕРЖАНИЮ 

 

"Синие воротнички" становятся "золотыми". "КоммерсантЪ". 12 сентября 2024 

Почему при высоких зарплатах в рабочих профессиях сохраняется дефицит кадров 
Строительные компании и сфера услуг стали самыми уязвимыми из-за дефицита кадров. По данным Высшей 

школы экономики, за первый квартал 2024-го российские компании наняли 400 тыс. дополнительных сотрудников. 

Кварталом ранее показатель составлял 200 тыс. Активнее других наем осуществляли производства пищевых 

продуктов, одежды, химических веществ и "готовых металлических изделий". В то же время на предприятиях, 

занятых строительством, а также перевозкой пассажиров и грузов, заметили, что искать кадры стало труднее. 

Вывод сделан в том числе на основе данных Росстата. 

Речь в первую очередь об отраслях, где трудятся "синие воротнички". Авторы исследования отмечают, что в этих 

индустриях занята половина всех работников корпоративного сектора экономики. Кадровая ситуация, впрочем, в 

них неодинакова, рассказала "Ъ FM" один из авторов доклада, директор Центра статистики труда и зарплаты 

Института статистических исследований и экономики знаний НИУ ВШЭ Анна Демьянова: "Занятость в 

организациях продолжила расти и выросла за квартал на 400 тыс. человек, почти на 1%, это довольно много. В 

предыдущем квартале показатель составил только 220 тыс. человек. 

С одной стороны, здесь, конечно, есть фактор сезонности. Наибольший рост мы фиксируем именно в 

обрабатывающих производствах, а также в электроэнергетике. С другой стороны, открывается большое число 

вакансий. Это сейчас происходит на фоне развития экономики, изменения ее структуры, необходимости 

обеспечения технологического суверенитета. 

Наблюдается плохая реализация планов по найму в организациях, оказывающих услуги в сфере пассажирского 

транспорта, розничной торговли и в строительных компаниях. На это действует сдерживающий фактор со стороны 

предложения труда и неблагоприятная демографическая ситуация. Сейчас фиксируется сокращение притока 

трудовых мигрантов, и есть проблемы несоответствия некоторых навыков работников к требованиям рабочих мест. 

Это все и приводит к такому дисбалансу". 
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Российскому рынку по разным данным сейчас не хватает от 2,5 млн до 5 млн "синих воротничков". За прошлый год 

рост их зарплат, как выяснил HeadHunter, обогнал средний рост окладов по экономике. Но для соискателей этого 

оказалось недостаточно, писал "Ъ". По данным площадки Talantix, сейчас в топ-10 специалистов, которые чаще 

других отвергают предложения о работе из-за зарплаты, половину составляют именно представители рабочих 

профессий, такие как начальники смен и операторы производственных линий. 

При этом возможности бизнеса удерживать таких специалистов не бесконечны, объясняет профессор Финансового 

университета Александр Сафонов: "Мы вряд ли увидим такие же темпы роста заработной платы в 2025 году, как 

это было в 2023-м. Центральный банк, увеличив стоимость кредитования, ограничивает возможности развития 

определенных отраслей. Потому что инвестиции идут не только в основной капитал, но в том числе и в заработную 

плату. 

Эти инвестиции двоякого характера: если вы приобретаете более современное оборудование, то приглашаете более 

высококвалифицированного специалиста. Если у вас растут издержки на пополнение оборотного капитала, на 

закупку того же самого сырья, то приходится чем-то жертвовать. В 1990-х годах, когда была высокая инфляция, 

безумная стоимость кредитов, работодатели экономили на заработной плате. Формировались огромные 

задолженности, и зарплата росла очень медленно, медленнее, чем были темпы инфляции. 

Баланс приходит следующим образом: либо работодатель отчаивается искать кого-либо и перераспределяет задачи 

между персоналом, который у него есть, либо выходит из гонки. К 2025 году решение по учетной ставке в 

некоторых случаях скажется на ограничении объема производства, но в первую очередь это почувствует на себе 

строительство. Бизнес будет вынужден переходить к режиму экономии, сокращению персонала, может быть, это 

скажется и на качестве товаров и услуг. 

Понимание престижности профессии не означает желание ее осваивать. Во-первых, резко подорожало высшее 

образование, во-вторых, молодежь переходит в колледжи, чтобы впоследствии заниматься какими-то видами 

деятельности, не связанными с производством. У нас традиционно, к сожалению, процент трудоустройства после 

получения образования по специальности в колледже значительно ниже, чем после высших учебных заведений". 

По данным ВЦИОМа, за последние три года престиж рабочих профессий у россиян вырос втрое: с 5% до 17%, 

исследование приводят "Ведомости". 9% россиян считают работу на заводе, к примеру, слесарем, токарем или 

сварщиком наиболее доходной профессией в стране. В прошлом году так думало 8% респондентов, а в 2021-м — 

6%. (КоммерсантЪ 12.09.24) 

К СОДЕРЖАНИЮ 

 

Включая всех: в России вырос уровень занятости инвалидов. "Деловой Петербург". 13 сентября 2024 
За 8 лет уровень занятости инвалидов в России вырос на 4%. Число рабочих мест для граждан с инвалидностью 

продолжает расти. 

С 1 сентября в России обновили положение о квотах рабочих мест. Согласно приказу Минтруда, каждый регион 

устанавливает квоты от 2 до 4% по трудоустройству инвалидов для предприятий, на которых работают более 35 

человек. 

От курьера до бухгалтера 
По данным Концепции по повышению уровня занятости инвалидов в РФ, уровень занятости среди инвалидов в 

трудоспособном возрасте в РФ вырос с 15,9% в 2015 году до 19,8% в 2023–м. 

Сейчас у специалистов с инвалидностью есть широкие возможности для трудоустройства. Это связано с 

популярностью удалённой работы. Например, многие граждане с особенностями здоровья работают в IT–сфере, 

бухгалтерии, маркетинге, дизайне, юриспруденции и педагогике. 

"Физические ограничения могут повлиять на выбор профессии, но адаптированные рабочие места позволяют 

трудоустраиваться и работать наравне с остальными, включая управленческие роли", — отмечает основатель и 

директор сервиса Huntlee (резидент "Сколково") Юлиан Тырнов. 

В течение 2024 года петербургские работодатели разместили более 19 тыс. вакансий, доступных соискателям с 

инвалидностью. За год число таких предложений выросло на 46%, рассказала "ДП" руководитель пресс–службы 

hh.ru СЗФО Мария Бузунова. Всего в России с начала года компании разместили свыше 270 тыс. вакансий, 

доступных инвалидам, что на 45% больше, чем в 2023 году. 

"Петербург занимает второе место по числу таких вакансий — 7% от всего объёма по РФ. Опережает Петербург 

только Москва — здесь размещено более 43 тыс., или 16% инклюзивных вакансий", — комментирует Мария 

Бузунова. 

Самая доступная профессия для соискателей с инвалидностью — курьер лёгких посылок. На них приходится 18% 

размещённых вакансий. Также работодатели предлагают инвалидам работу водителей, менеджеров по продажам, 

бухгалтеров, секретарей, инженеров–конструкторов, упаковщиков и маркетологов. Наиболее доступны и открыты 

для соискателей с инвалидностью сферы продаж, транспорта и логистики, обслуживания. Наименее инклюзивными 

в Петербурге остаются добыча сырья и страхование. 

Профессиональная оценка 
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Формальный подход к построению инклюзивной среды — не редкость. Однако для многих российских компаний 

инклюзивность — уже часть корпоративной культуры. 

"Чтобы построить инклюзивную культуру, нужно отказаться от стереотипных представлений. Предрассудки 

препятствуют эффективной работе команды. Линейные руководители не всегда готовы проявлять гибкость для 

адаптации сотрудников с инвалидностью или при постановке задач им", — объясняет директор по персоналу для 

функций цепей поставок, R&D and IT в "Юнилевер Русь" Ольга Николаенко. 

По её мнению, изменить ситуацию может обучающая работа с менеджерами. Руководитель должен понимать, что 

сотруднику с инвалидностью иногда требуется больше времени на адаптацию и вход в роль. Производительность и 

эффективность такого сотрудника может быть ниже, чем у человека без инвалидности, некоторые задачи он будет 

выполнять дольше и с перерывами. 

"Инклюзивный наём не предполагает ограничений по должностям. Весь процесс найма сотрудника, от анализа 

резюме и собеседования до непосредственно трудоустройства, должен быть таким же, как и у кандидатов без 

инвалидности. Важно фокусироваться только на профессиональных компетенциях кандидата, его навыках и 

желании работать в компании", — подчёркивает Ольга Николаенко. 

Культура или обязаловка? 
В компании "Лемана ПРО" один из инструментов развития инклюзии — программа сопровождаемого 

трудоустройства. Она оказывает помощь в трудоустройстве людям, которым нужна поддержка в начале карьерного 

пути. В том числе людям с инвалидностью и выпускникам детских социальных учреждений. Компания 

поддерживает участников в выборе профессии, трудоустройстве и адаптации на рабочем месте. 

"За 3 года более тысячи человек приняли участие в программе сопровождаемого трудоустройства. Количество 

сотрудников с инвалидностью выросло более чем в 2 раза, до 500 человек. Они работают на разных должностях в 

гипермаркетах, на складах и в центральном офисе", — комментирует руководитель направления социально–

экологической ответственности "Лемана ПРО" Екатерина Фокина. 

Инклюзивный наём приносит компании ряд преимуществ, считает директор по персоналу "КРОС" Дмитрий 

Дударев. Такие компании создают гибкую и адаптивную корпоративную культуру, привлекая широкий пул 

талантов. Также инклюзивный бизнес создаёт положительный имидж на рынке и среди своих клиентов, укрепляет 

HR–бренд и повышает доверие к себе. Кроме того, такие компании получают налоговые льготы: государство 

стимулирует их в этом вопросе. 

"Культура инклюзии в России пока находится на стадии развития. Некоторые крупные компании и 

государственные организации уже внедрили инклюзивные практики. Однако в малом и среднем бизнесе уровень 

инклюзии остаётся на более низком уровне. Примеры инклюзии можно увидеть в таких компаниях, как "Сбер", 

"Яндекс", "Т–Банк", где созданы условия для занятости людей с инвалидностью и идёт работа по устранению 

барьеров", — добавляет эксперт. 

"Многие граждане с инвалидностью сильнее прочих вовлечены в работу из–за желания самореализовываться, быть 

востребованными и быть рядом с коллегами. Но даже те компании, которые соблюдают правила набора людей с 

инклюзией и соблюдают квоты по их набору, смотрят на это со стороны соответствия современным стандартам. 

Как "обязательное необходимое". К сожалению, в планы развития бизнеса не входит развитие инклюзии", — 

замечает карьерный коуч ICF и эксперт Центра карьеры Московского института психоанализа Полина 

Михейченкова. (Деловой Петербург 13.09.24) 

К СОДЕРЖАНИЮ 
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Ограничительные меры 

 

Внешние ограничительные меры 

 

ЕС рассмотрит возможность реже продлевать санкции против РФ. 

Решение пересмотреть частоту продления санкций связано с требованиями США, которые готовы 

участвовать в предоставлении кредита Киеву на сумму $50 млрд за счет доходов от активов РФ в рамках 

Группы семи 
Постпреды стран ЕС рассмотрят возможность продлевать антироссийские санкции реже, чем каждые полгода, так 

что срок их действия может увеличиться до 36 месяцев. Об этом сообщила газета Financial Times (FT).По ее 

информации, Еврокомиссия (ЕК) также не исключает бессрочного характера для действующих ограничений против 

РФ. Решение пересмотреть частоту продления санкций связано с требованиями США, которые готовы участвовать 

в предоставлении кредита Киеву на сумму $50 млрд за счет доходов от активов РФ в рамках Группы семи (G7), 

только если получат гарантии, что эти средства не будут разморожены в ближайшее время."36 месяцев - это все 

еще возможный вариант. Американцы дали понять, что меньший срок был бы для них неприемлем", - отметил 

неназванный европейский чиновник в комментарии FT. Однако, как передает газета, Венгрия уже 

просигнализировала, что у ЕС могут возникнуть трудности с согласованием новых сроков действия санкций. 

Издание отмечает, что венгерский премьер Виктор Орбан, ранее не раз блокировавший помощь Украине, может 

взамен потребовать определенные портфели в новом составе Еврокомиссии, который должен быть утвержден в 

ближайшее время.В итоге, передает FT, ЕС может обойтись и без продления срока действия антироссийских 

санкций. Если Будапешт не будет чинить препятствий, то Евросоюз выскажет готовность предоставить $40 млрд и 

будет надеяться на то, что США возьмут на себя оставшуюся часть обязательств в рамках G7. 

Некоторые собеседники издания указали, что опасения США по поводу слишком короткого срока действия 

санкций ЕС против РФ и их частого продления преувеличены. "Санкции действуют с 2014 года. Нам всегда 

удавалось продлить их", - сказал один европейский чиновник.Лидеры G7 на саммите в Италии 13 июня достигли 

соглашения о выделении Украине $50 млрд за счет прибыли от замороженных российских активов до конца 2024 

года. В тексте указывается, что суверенные российские активы, находящиеся в юрисдикции западных финансовых 

институтов, будут заморожены "до тех пор, пока Россия не прекратит свою агрессию и не заплатит за ущерб, 

который она причинила Украине". 14 июня представитель вашингтонской администрации на брифинге заявил, что 

Украина может рассматривать кредит стран G7 в размере $50 млрд в качестве гранта, ей не нужно будет ничего 

возмещать. (ТАСС 13.09.24) 

К СОДЕРЖАНИЮ 

 

НРД не вычеркнули из списка. "КоммерсантЪ". 12 сентября 2024 

Может ли ЕС передать прибыль российских инвесторов Украине 
Россияне могут навсегда потерять доходы от заблокированных активов. По мнению юристов, суд Евросоюза уже 

подготовил базу для изъятия прибыли в пользу Украины. 11 сентября инстанция отказалась снять санкции с 

Национального расчетного депозитария. НРД пытался оспорить основания, по которым был включен в черные 

списки ЕС. Теперь, как отмечают собеседники "Ъ FM", судьба заблокированных активов становится более 

туманной. Почему? И как это отразится на клиентах НРД?  

Разбирался Иван Хорушевский. 

НРД оспорил свое нахождение в черных списках практически сразу после того, как в них попал. Иск был подан в 

августе 2022-го. Обоснованность претензий российской стороны суд оценивал ровно два года. Депозитарий 

главным образом был не согласен со статусом "системно значимой организации", которым его наградил Совет ЕС. 

Европейские чиновники отмечали, что НРД размещал гособлигации, предоставлял услуги правительству, а, значит, 

был важной единицей финансовой системы России и оказывал поддержку властям. 

В самой компании настаивали, что всегда заботились об интересах частных клиентов, а не госорганов. Но санкции 

все равно оставили в силе. Теперь, как сообщает Bloomberg, НРД рискует столкнуться с неприятными 

последствиями — прибыль с его заблокированных активов могут изъять. Препятствий для этого больше нет, 

отмечает партнер адвокатского бюро NSP Александр Некторов: "Национальный расчетный депозитарий 

использовал все возможные средства для того, чтобы отстоять свои права. 

Естественно, европейские чиновники перестраховывались, они дожидались, когда окончится судебный процесс, 

чтобы возникла правовая определенность. НРД не может получить свои активы. В этой связи доходы, полученные 

на эти активы депозитария теоретически можно использовать". 

Кроме того, как отмечают юристы, своим решением суд ЕС фактически поставил депозитарий в один ряд с 

Минфином и Центробанком. А доходы от имущества последнего уже перечисляют Украине. Вывод: та же участь 
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может постигнуть и НРД. Замороженные активы организации Bloomberg оценивает в €70 млрд. При этом Банк 

России прежде подсчитал, что около 20% заблокированных в результате санкций средств принадлежит частным 

инвесторам. 

Сохранят ли физлица свою прибыль — вопрос открытый. Но шансов на это мало, предупреждает партнер BGP 

Litigation Сергей Гландин: "В рамках второй статьи 269-го регламента, по основаниям которого НРД и подпал под 

санкции 3 июня, любые активы, контролируемые Национальным расчетным депозитарием, являются 

заблокированными и санкционными в Европейском союзе. И регламент не предусматривает, что их как-то должен 

сепарировать или раздельно учитывать условный Euroclear и прочие центральные депозитарии вроде Clearstream". 

При этом сами по себе рестрикции не ограничивают права инвесторов, постановил суд. Они по-прежнему имеют 

возможность отстаивать свои интересы, и европейские инстанции, а также регуляторы обязаны рассматривать 

претензии клиентов НРД. Этот вывод внушает оптимизм руководителю санкционной практики коллегии адвокатов 

Delcredere Андрею Тимчуку: "Суд отметил, что необходимо сделать так, чтобы соблюдались права несанкционных 

лиц. 

То, что это было отмечено,— уже небольшой положительный момент. И есть надежда на то, что, возможно, 

иностранные регуляторы каким-то образом смягчат требования, которые нужно выполнить частным инвесторам 

для того, чтобы эти активы были разморожены". 

Сам НРД пока использовал не все инструменты для оспаривания санкций. Он может подать апелляцию в 

Европейский суд. Как показывает практика, очередной процесс может растянуться еще на год-полтора. И все это 

время прибыль от активов, скорее всего, останется нетронутой. (КоммерсантЪ 12.09.24) 

К СОДЕРЖАНИЮ 
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Изменения в финансовой сфере 

 

Фондовый рынок 

 

Россияне увеличили вложения в НПФ, а фонды - выплаты. 
 

По итогам I полугодия 2024 года вложения в добровольные программы 

негосударственных пенсионных фондов (НПФ) составили 94,2 млрд рублей, 

рост на 49% год к году. К таким выводам пришли аналитики СберНПФ, 

изучившие данные Банка России. Драйвером такой динамики выступили взносы 

россиян в новую программу долгосрочных сбережений. За январь-июнь НПФ 

перечислили людям свыше 80 млрд рублей. При этом пятёрка регионов-лидеров по объёму выплат по 

добровольным программам осталась без изменений. 

На 30 июня 2024 года свыше 656 тыс. россиян вступили в программу долгосрочных сбережений. Рост показателя 

составил 143% квартал к кварталу. Сумма вложений в новый инструмент превысила 11,3 млрд рублей против 2,4 

млрд рублей на конец марта 2024 года. 

За шесть месяцев 2024 года россияне получили от НПФ 80,2 млрд рублей. Это на 3% превышает аналогичный 

показатель прошлого года. 25,9 млрд рублей пришлось на договоры об обязательном пенсионном страховании, 54,3 

млрд - на договоры негосударственного пенсионного обеспечения (НПО) и программу долгосрочных сбережений 

(ПДС). 

Лидерами по объёму выплат по НПО и ПДС стали Москва и Московская область (13,7 млрд рублей), Ханты-

Мансийский автономный округ (5 млрд рублей), Ямало-Ненецкий автономный округ (2,8 млрд рублей), Санкт-

Петербург и Ленинградская область (2,6 млрд рублей), а также Республика Татарстан (1,7 млрд рублей). 

Александр Зарецкий, генеральный директор СберНПФ: 

"За шесть месяцев 2024 года россияне получили 41,8 млрд рублей негосударственных пенсий. Это на 4% выше 

аналогичного показателя 2023 года. Такая динамика связана с завершением первого полного цикла работы отрасли. 

Негосударственные пенсионные фонды появились в России только в 1990-е годы, как раз сейчас получать выплаты 

начинают участники первых добровольных пенсионных программ. Новый толчок развития индустрии дала 

программа долгосрочных сбережений. С ней россияне впервые могут самостоятельно распоряжаться средствами 

накопительной пенсии. Цифры говорят сами за себя: за полгода люди уже заявили к переводу из государственной 

системы обязательного пенсионного страхования на личные ПДС-счета 18,5 млрд рублей". 

 

Для справки: Название компании: Сбербанк, ПАО Адрес: 117997, Россия, Москва, ул. Вавилова, 19 Телефоны: 

+74955058885; +7(800)5008743; +7(495)9575731; +7(495)7473731 E-Mail: scs@sberbank.ru Web: 

https://www.sberbank.com/ru; https://www.sberbank.ru Руководитель: Греф Герман Оскарович, президент-

председатель Правления (INFOLine, ИА (по материалам компании) 13.09.24) 

К СОДЕРЖАНИЮ 

 

Банк России выдал "Центральной торговой системе" лицензию биржи. 
Банк России 12 сентября решил выдать лицензию биржи "Центральной торговой системе" (ЦТС), говорится в 

материалах регулятора. 

ЦТС в 2021 году получила лицензию торговой системы, позволяющую проводить организованные торги товарами. 

"Получение лицензии биржи позволяет увеличить объем ликвидности на спотовом товарном рынке, привлекать 

новых участников торгов, отраслевое регулирование которых требует заключать сделки на биржевых торгах, 

расширить перечень доступных рынков и инструментов", - отмечается в сообщении биржи. 

ЦТС стала седьмой организацией с лицензией биржи. (Интерфакс 12.09.24) 

К СОДЕРЖАНИЮ 

 

ЦБ зарегистрировал дополнительный выпуск "вечных" замещающих бондов ВТБ. 
Банк России зарегистрировал дополнительный выпуск бессрочных замещающих облигаций ВТБ серии ЗО-Т1, 

сообщил регулятор. 

ВТБ в начале июня завершил первый этап замещения бессрочных субординированных евробондов. Банк разместил 

локальные облигации на $1,68 млрд, заместив почти 75% выпуска, первоначальный объем которого составлял $2,25 

млрд. Оплатить облигации при размещении можно было как евробондами соответствующего выпуска, так и 

уступкой прав. Замещающие облигации номинированы в долларах, все выплаты по таким бумагам производятся в 

рублях по курсу ЦБ РФ на дату платежа. 

mailto:scs@sberbank.ru?subject=%20%20%20%20Информация%20о%20Вас%20получена%20от%20https://www.advis.ru
https://www.sberbank.com/ru;
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Набсовет ВТБ в конце июля одобрил размещение дополнительного выпуска замещающих облигаций под выпуск 

"вечных" субординированных евробондов банка. Максимальный объем выпуска соответствует незамещенному 

остатку "вечных" евробондов ВТБ - $552,27 млн. 

Доразмещение нужно, чтобы "обслужить дополнительный спрос на замещение со стороны дружественных 

держателей "перпа", которые по той или иной причине не смогли принять участие в первоначальном размещении 

ЗО", например, не успели подготовить документы, пояснял первый зампред ВТБ Дмитрий Пьянов журналистам. 

ВТБ неоднократно отмечал, что в будущем планирует передать обязательства по еврооблигациям (номинал и 

купоны), которые не были замещены, погашены или предъявлены к выплатам, в специальное юридическое лицо. 

После реализации такой передачи выплаты по еврооблигациям для дружественных держателей, не принявших 

участие в замещении, будут существенно усложнены, подчеркивал банк. (Интерфакс 12.09.24) 

К СОДЕРЖАНИЮ 
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Банковская сфера 

 

Ситибанк закроет последнее розничное отделение в РФ. 

"Павелецкое" перестанет работать 15 ноября 
Ситибанк 15 ноября 2024 года закроет розничное отделение "Павелецкое" в Москве, сообщается на сайте 

кредитной организации. 

Согласно информации на странице банка, в списке отделений Ситибанка в РФ только один адрес - на Павелецкой 

площади в Москве. 

"Информируем вас о планируемом закрытии отделения "Павелецкое" АО КБ "Ситибанк" по работе с розничными 

клиентами в г. Москва 15 ноября 2024 года. В связи с этим мы настоятельно рекомендуем рассмотреть другие 

варианты размещения средств и завершить все свои операции до даты закрытия отделения", - говорится в 

сообщении банка. 

После 15 ноября 2024 года по всем вопросам, в том числе связанным с финансовым обслуживанием, в кредитной 

организации рекомендуют пользоваться номерами телефонов с сайта банка. 

Осенью 2023 года Ситибанк сообщил о планах закрыть Приволжский и Уральский филиалы, включая 

обслуживание в банкоматах. Тогда в банке объяснили такое решение политикой материнской компании Citi, 

которая в августе 2022 года объявила о сворачивании розничного бизнеса в России. 

В апреле 2021 года Citi принял решение продать розничный бизнес в 14 странах, которые включали страны региона 

"Ближний Восток, Африка, Европа и Азия", Мексику и Россию. В марте 2022 года Citigroup объявила о поэтапном 

прекращении своего присутствия в России и планах свернуть свой розничный банковский бизнес в стране и бизнес 

по работе с российскими малыми и средними предприятиями. (ТАСС 13.09.24) 

К СОДЕРЖАНИЮ 

 

Интеграция "Росбанка" в "Т-Банк" удвоит капитал и добавит надежности клиентам. "Российская 

газета". 12 сентября 2024 
На отечественном финансовом рынке может появиться новый мега-банк уровня топ-5: ожидается, что в пятницу 

вопрос о присоединении "Росбанка" в качестве филиала к "Т-Банку" рассмотрят советы директоров указанных 

организаций. Оба банка входят в число наиболее надежных системно значимых игроков. В случае вхождения 

"Росбанка" в состав "Т-Банка" последний займет место в топ-5 по объему депозитов населения и топ-4 по объему 

выданных кредитов физическим лицам. А его суммарный капитал превысит 500 млрд рублей. 

"У "Росбанка" есть преимущества, которые нас очень усилят. Это работа с крупным бизнесом, зарплатными 

клиентами, бизнес в автокредитовании с портфелем в 350 млрд рублей, хорошо выстроенные отношения с 

партнерами, опыт работы с сегментом прайвет-клиентов. У "Росбанка" также хорошая экспертиза по работе с 

крупными корпоративными клиентами", - рассказывает глава "Т-Банка" Станислав Близнюк о плюсах интеграции. 

Все обязательства "Росбанка" останутся в силе на тех же условиях, а для работы с крупным бизнесом и прайвет-

клиентами "Т-Банк" сохранит привычные бренды "Росбанк" и L"Hermitage. Действующие команды продолжат 

работать с этими сегментами в привычном формате. 

"Объединенный банк станет для наших клиентов еще более надежным, стабильным и крупным партнером для 

достижения амбициозных финансовых целей", - считает председатель правления "Росбанка" Николай Сидоров. 

Традиционно передовой в IT-решениях и онлайн-обслуживании "Т-Банк" таким образом прирастает экспертизой в 

работе с клиентами, обслуживание которых традиционно ассоциируется с более консервативными подходами. 

Вместе с тем, наличие выстроенной онлайн-инфраструктуры в области финансов, брокерских услуг и 

обслуживания, очевидно, дополнит продуктовое предложение и для более консервативных клиентов. 

Кроме того, до конца года "Т-Банк" практически удвоит и физическую инфраструктуру: интеллектуальная 

банкоматная сеть - в устройствах банка можно не только снять деньги, но и обменять валюту, совершить переводы 

и оплату услуг - увеличится до внушительных 10 тысяч устройств по всей стране. 

Предполагается, что интеграция банков произойдет в срок до I квартала 2025 года. 

Объединенный банк будет работать по лицензии "Т-Банка", и, поскольку по содержанию лицензии банков схожи, - 

клиенты не почувствуют изменений. (Российская газета 12.09.24) 

К СОДЕРЖАНИЮ 

 

Коды вместо карты. "Эксперт". 12 сентября 2024 
К консорциуму, который ведет разработку "единого QR-кода", подключились уже 18 кредитных организаций, 

сообщил вчера на международном ПЛАС-форуме "Платежный бизнес и денежное обращение 2024" вице-президент 

и заместитель директора департамента платежных технологий Т-Банка Сергей Хромов. Технология станет 

конкурентом универсального QR-кода, разработанного Банком России и Национальной системой платежных карт 

(НСПК) на основе системы быстрых платежей (СБП). До конца года число участников консорциума может 

увеличиться до 22–23, сообщили "Эксперту" в Сбербанке. 
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Готовая база 
Подразумевается, что сканируя QR можно оплачивать покупки из приложений любых банков — участников 

программы, а также переводить чаевые и участвовать в разных программах лояльности. При нехватке средств на 

одной из карт клиента деньги будут автоматически списываться с других его карт по наиболее выгодным условиям 

— система будет просчитывать их автоматически, уточнил Сергей Хромов. В основу технологии ляжет уже 

работающая платформа Сбербанка multi-QR, куда входит также оплата онлайн без ввода данных карты, оплата с 

помощью NFC и оплата по биометрии, уточнил старший вице-президент Сбербанка и руководитель блока 

"Транзакционный банкинг B2C" Дмитрий Малых. Банкам-участникам не нужно будет обновлять свои мобильные 

приложения, а торговым точкам не потребуется проводить техническое переоснащение и переобучение персонала 

— multi-QR уже встроен в более чем 2 млн терминалов по всей России, уточнил топ-менеджер. 

"Сейчас продолжается подготовительная работа по созданию юридической конструкции консорциума, 

сформулированы основные положения, правила игры. Мы находимся в процессе переговоров с несколькими 

банками", — говорит Дмитрий Малых. 

Одним из будущих участников консорциума может стать банк "Финам". Руководитель управления разработки и 

внедрения розничных банковских продуктов Дмитрий Малинин сообщил "Эксперту", что кредитная организация 

планирует присоединиться к разработке единого QR. 

Дмитрий Малых ожидает, что к концу года получится разрешить юридические вопросы и сформировать структуру 

объединения. После этого технология multi-QR перейдет консорциуму и больше не будет принадлежать только 

Сбербанку. 

Несмотря на потенциальную конкуренцию единого QR с универсальным QR от ЦБ и НСПК, Сбербанк 

сотрудничает и с регулятором, и с Национальной системой платежных карт по вопросам работы multi-QR, добавил 

старший вице-президент кредитной организации. Он прогнозирует, что обе технологии смогут сосуществовать на 

рынке — нужно только настроить интеграцию платформ. Наличие нескольких решений — на базах 

инфраструктуры НСПК и консорциума — может повысить качество банковского сервиса и улучшить клиентский 

опыт, считают Дмитрий Малых и руководитель департамента развития транзакционных продуктов Альфа-Банка 

Николай Волосевич. 

"Клиенты получают единый стандарт, качественный сервис оплаты телефоном, при этом привычные программы 

лояльности, акции и кешбэки остаются доступными. Банки-эмитенты и эквайеры получают возможность активно 

развивать свои бизнес-модели розничного транзакционного бизнеса, мерчанты — высокую эффективность оплаты 

на точке продаж и увеличение оборота от реализации товаров и услуг", — уточнил Николай Волосевич. 

Фактор доверия 
В Т-Банке полагают, что и единый QR-код, и универсальный QR-код НСПК и регулятора найдут свою аудиторию. 

Единый QR-код является значительным шагом в развитии платежных технологий в России и может предложить 

пользователям более гибкие условия и инновационные решения, считает начальник управления по контролю за 

внедрением и технологическим развитием РосДорБанка Михаил Петров. Кроме того, создание нового инструмента 

может повысить конкуренцию не только в банковской среде, но и среди финтех-компаний, прогнозирует доцент 

Финансового университета при правительстве РФ Петр Щербаченко. 

Однако нужно помнить, что НСПК играет ключевую роль в обеспечении безопасности и защиты данных на уровне 

национальной инфраструктуры и ЦБ, а это весомый фактор для доверия пользователей, обратил внимание Михаил 

Петров. Кроме того, платежи через универсальный QR-код ЦБ и НСПК доступны для клиентов всех банков, а не 

части рынка, входящей в консорциум, как в случае с единым QR, подчеркнул топ-менеджер РосДорБанка. 

Также выбор пользователей между двумя системами будет зависеть от их предпочтений и доступности услуг в 

конкретных регионах, убежден Михаил Петров. Он отметил, что в ряде регионов небольшие банки, использующие 

QR-коды от НСПК, могут быть просто не представлены. 

Одним из первых в рамках тестирования универсального QR-кода в июле провел платежи банк "Синара", отметил 

директор по инновациям кредитной организации Виталий Копысов. А сейчас все клиенты "Делобанка" (входит в 

группу "Синара") уже используют разработку НСПК и ЦБ, подчеркнул он. Проект также поддерживает ВТБ — с 

июля клиенты банка могут оплачивать товары и услуги через СБП с помощью универсального QR-кода в тех 

магазинах, которые перешли на обновленный формат, сказали "Эксперту" в кредитной организации. (Эксперт 

12.09.24) 

К СОДЕРЖАНИЮ 

 

Кредитки прошли высокий сезон. "КоммерсантЪ". 13 сентября 2024 

Сегмент показал снижение в августе впервые за пять лет 
Август 2024 года оказался провальным для сегмента кредитных карт. На протяжении предшествующих четырех лет 

в этом месяце банкиры фиксировали уверенный рост показателей по сравнению с предыдущим месяцем, но в этом 

году выдачи сократились. На динамику повлияли новые ограничения ЦБ, последовательно ужесточавшего работу 

банков с закредитованными клиентами. Кроме того, снижается спрос на кредитные карты со стороны заемщиков, 

так как банки предлагают им пользоваться другими финансовыми инструментами. 
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По итогам августа банки выдали физлицам 2,196 млн кредитных карт на общую сумму 288,2 млрд руб. Оба 

показателя оказались на 5% меньше, чем в июле текущего года, следует из данных Объединенного кредитного 

бюро (ОКБ), с которыми ознакомился "Ъ". Минувший месяц стал первым августом с 2020 года, когда сегмент 

показал снижение как в количественном, так и в рублевом выражении, следует из материалов ОКБ. Причем в 

предыдущие годы рост выдачи кредиток в количественном выражении составлял 6–15%, в денежном — 5–25%. Во 

многом положительная динамика сегмента определялась сезонным фактором — ростом спроса на эти инструменты 

на фоне активной подготовки к школе. 

И если сезонный фактор по-прежнему играет свою роль, то на результаты активности банков явно повлияли 

регуляторные ужесточения, признают банкиры и эксперты. 

"Августовское снижение на рынке — прямое следствие новых ограничений по ПДН (показатель долговой 

нагрузки.— "Ъ"), вступивших в силу в начале этого квартала, но традиционно отразившихся на рынке ближе к его 

середине",— указывают в ОТП-банке. С 1 июля 2024 года Банк России запретил банкам выдавать кредитные карты 

заемщикам с показателем долговой нагрузки более 80% (см. "Ъ" от 25 мая). 

Кроме того, на динамике выдачи кредитных карт отразилось и повышение регулятором с июля надбавок к 

коэффициентам риска. Надбавки действуют на розничные сегменты в совокупности и создают дополнительное 

давление на капитал банков, которые "вынуждены более рачительно его использовать", отмечает директор группы 

рейтингов финансовых институтов АКРА Михаил Полухин. "На этом фоне рентабельность по данному продукту 

снизилась (см. "Ъ" от 30 августа). Рынок сейчас балансирует между комфортными условиями для заемщиков, 

качеством кредитного портфеля и рентабельностью бизнеса",— отмечают и в Почта-банке. 

Уровень одобрения кредитных карт на стороне банков в среднем снизился в два раза, многие из них предпочитают 

выдавать клиентам потребительские кредиты, поскольку доходность в краткосрочном периоде по ним выше, 

отмечает директор направления развития банковских карт "Банки.ру" Антон Сергунов. 

Вместе с тем до последнего времени именно сегмент кредитных карт был для банков "палочкой-выручалочкой", 

которая позволяла сохранять выдачи более рискованным клиентам и обходить установленные ЦБ ограничения. В 

расчет ПДН берется размер минимального платежа, который, в зависимости от банка, составляет 3–10% от суммы 

одобренной кредитной линии, и банки рассчитывают минимальный платеж не от полной суммы одобренного 

лимита, а от средней утилизации по портфелю, которая обычно составляет 30–50% (см. "Ъ" от 24 мая). 

Теперь же эксперты ждут дальнейшего снижения объема выдач в этом сегменте. "На фоне высокой инфляции и 

неравномерной индексации доходов у населения сохраняется повышенная потребность в заемных средствах. 

Поэтому спрос на кредитки останется высоким, однако сократится его платежеспособная часть. В результате по 

итогам 2024 года объем выдач по кредиткам может сократиться на 2–3%",— прогнозирует управляющий директор 

рейтингового агентства "Эксперт РА" Юрий Беликов. 

При этом часть спроса, хотя и незначительная, с рынка кредитных карт может перейти в сегменты POS-кредитов и 

BNPL (оплата частями), допускают эксперты. Рынок кредитных карт будут "забирать" маркетплейсы и онлайн-

магазины с функцией рассрочки, допускает председатель правления Международной конфедерации обществ 

потребителей Дмитрий Янин. Кредитные карты, POS-кредиты и сервисы оплаты частями пересекаются в том 

смысле, что помогают клиентам сначала получить товар или услугу, а заплатить за нее потом, говорят эксперты 

"Банки.ру" (см. "Ъ" от 5 сентября). Но POS-кредиты и BNPL ориентированы на отдельные, часто импульсивные 

покупки, в то время как кредитку часто оформляют просто для повседневных трат. Кроме того, и средний чек в 

этих продуктах существенно ниже, чем в картах. (КоммерсантЪ 13.09.24) 

К СОДЕРЖАНИЮ 
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Банковские услуги для физических лиц 

 

ПСБ выдал свыше 2 млрд рублей льготной ипотеки на покупку квартир в ДНР и ЛНР. 
 

Благодаря этому 46 семей в ЛНР и 353 семьи в ДНР смогли улучшить свои 

жилищные условия 

Промсвязьбанк (ПСБ) предоставил более 2 млрд рублей на покупку жилья в 

новостройках Луганской и Донецкой народных республик (ЛНР и ДНР) в рамках 

программы льготного ипотечного кредитования под 2%. Благодаря этому 46 семей 

в ЛНР и 353 семьи в ДНР смогли улучшить свои жилищные условия, сообщили 

ТАСС в пресс-службе кредитной организации. 

"С марта 2023 года банк выдал свыше 2 млрд рублей на покупку жилья в новостройках Донецкой и Луганской 

народных республик. В ДНР оформлено 353 кредита на общую сумму 1,8 млрд рублей. В ЛНР, где жилищное 

строительство возобновилось с мая 2024 года, оформлено 46 кредитов на 256 млн рублей", - говорится в 

сообщении. 

Отмечается, что в июне 2024 года банк расширил программу жилищного кредитования под 2% на покупку 

вторичного жилья. За это время ПСБ выдал более 75 ипотечных кредитов на сумму более 370 млн рублей для 

приобретения квартир у собственников, проживающих в ДНР и ЛНР. Также программа доступна представителям 

19 социальных категорий, включая учителей, социальных работников и служащих органов власти. 

 

Для справки: Название компании: Промсвязьбанк, ПАО (ПСБ) Адрес: 109074, Россия, Москва, Славянская пл., 

2/5/4, стр.3 Телефоны: +74957873333 E-Mail: info@psbank.ru Web: https://www.psbank.ru Руководитель: Фрадков 

Пётр Михайлович, председатель правления (ТАСС 12.09.24) 

К СОДЕРЖАНИЮ 
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Цифровая валюта 

 

Платежная инфраструктура откроется для цифрового рубля: предложения Банка России. 
Крупнейшие банки к 1 июля 2025 года должны будут обеспечить своим клиентам возможность проводить операции 

с цифровыми рублями: открывать и пополнять счета цифрового рубля, делать переводы, а также принимать 

цифровые рубли в своей инфраструктуре. С этого момента планируется запустить широкое использование 

цифровой национальной валюты. Важно, чтобы она была доступна гражданам и бизнесу и при желании они могли 

ею свободно пользоваться наравне с наличными и безналичными средствами. 

Соответствующие предложения по изменению законодательства регулятор направил в Минфин России. 

Остальным банкам с универсальной лицензией предоставляется больше времени на доработку своих систем — до 1 

июля 2026 года, прочим кредитным организациям — до 1 июля 2027 года. 

Кроме того, планируется установить сроки обязательного приема оплаты в цифровых рублях для торговых и 

сервисных предприятий (ТСП). Компании с годовой выручкой более 30 млн рублей должны будут это делать с 1 

июля 2025 года, более 20 млн рублей — с 1 июля 2026 года, все другие — с 1 июля 2027 года. 

При этом после массового запуска цифровых рублей и банки, и ТСП смогут внедрять их прием по мере готовности 

своих систем, в том числе ранее сроков, предложенных в документе. 

Напомним, что оплата покупок цифровыми рублями будет проходить по универсальному QR-коду на базе НСПК, 

что исключит дополнительные издержки для банков и ТСП. 

Цифровой рубль — это цифровая форма национальной валюты, которая создана для расширения возможностей 

платежей и переводов. Все операции с цифровыми рублями для граждан будут бесплатными. Люди и бизнес будут 

сами выбирать, какой формой рубля пользоваться. В настоящий момент проходит пилотирование операций с 

цифровыми рублями. В нем принимают участие 12 банков. С 1 сентября 2024 года параметры пилота были 

расширены, что позволяет увеличить число его участников до 9 тыс. человек (ранее — 600) и до 1200 ТСП (22). 

(Банк России 12.09.24) 

К СОДЕРЖАНИЮ 

 

Широкое использование цифрового рубля начнется в июле 2025 года. "Ведомости". 12 сентября 2024 

К этому сроку системно значимые банки должны подготовить свою инфраструктуру 
Все крупнейшие российские банки должны будут к 1 июля 2025 г. подготовить свою инфраструктуру для запуска 

широкого использования цифрового рубля, которое начнется с этой даты, говорится в сообщении ЦБ. Системно 

значимые банки к этому сроку должны обеспечить клиентам возможность проводить операции с третьей формой 

нацвалюты: открывать и пополнять кошельки, совершать переводы, а также настроить прием цифровых рублей в 

своей инфраструктуре. Также в обязательном порядке к 1 июля 2025 г. должны настроить прием платежей в 

цифровых рублях торговые предприятия с годовой выручкой от 30 млн руб.  

Предложения по изменению законодательства, необходимые для этого, регулятор направил в Минфин. 

Системно значимых банков сейчас в списке ЦБ 13: Сбербанк, ВТБ, Альфа-банк, Газпромбанк, МКБ, ПСБ, 

Совкомбанк, "ФК Открытие", Росбанк, Т-банк, Райффайзенбанк, Россельхозбанк и "Юникредит банк". 

Остальным банкам с универсальной лицензией ЦБ намерен дать больше времени на доработку своих систем - до 1 

июля 2026 г., с базовой - до 1 июля 2027 г. То же касается и торговых точек: компании с годовой выручкой от 20 

млн до 30 млн руб. должны будут настроить прием платежей к 1 июля 2026 г., все остальные - к 1 июля 2027 г. 

 
После массового запуска цифрового рубля и банки, и торговые предприятия смогут внедрять его прием по мере 

готовности своих систем, в том числе раньше сроков, предложенных в документе, говорится в сообщении ЦБ. Банк 

России подчеркивает, что цифровой рубль должен быть доступен гражданам и бизнесу, чтобы при желании они 

могли свободно пользоваться им наравне с наличными и безналичными денежными средствами.  
Сроки внедрения цифрового рубля в промышленную эксплуатацию вполне реальны, считает доцент Финансового 

университета при правительстве РФ Станислав Акулинкин. По его словам, положительным примером в этой части 

https://cbr.ru/banking_sector/credit/SystemBanks.html/
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является способность руководства ЦБ быстро разрабатывать и внедрять ультрасовременные инновационные 

платежные продукты, например платежную систему "Мир" и СБП.  

Но независимый эксперт, МВА-профессор бизнес-практик по цифровым финансам РАНХиГС Алексей Войлуков с 

ним не согласен: сейчас банки находятся под колоссальным давлением, ведь помимо цифрового рубля к 1 января 

2025 г. они должны полностью заменить программное обеспечение и аппаратуру на отечественные. За прошедшее с 

начала пилота время кредитные организации успели отработать и протестировать далеко не все возможности 

цифрового рубля, считает Войлуков. Кроме того, на рынке пока нет какого-то единого коробочного решения, 

которое банки могут легко у себя поставить, чтобы все заработало, добавляет он.  

Повышенного спроса со стороны граждан и бизнеса эксперты также пока не видят. Основным пользователем 

цифрового рубля может стать государство в части различных субсидий, социальных выплат, распределения 

бюджета, потому что с помощью цифрового рубля проще администрировать средства и отслеживать их, считает 

Войлуков. В свою очередь, это может привести к тому, что активно использовать новую форму нацвалюты начнут 

граждане, которые будут получать различные госвыплаты или социальные пособия в цифровых рублях, полагает 

профессор кафедры банковского дела и монетарного регулирования Финансового университета при правительстве 

РФ Светлана Криворучко. Также есть небольшой процент людей, которые не доверяют банкам, но доверяют ЦБ, - 

они тоже могут перенести свои средства на цифровые кошельки, как только это станет возможным, добавляет она.  

Массовый переток средств с банковских депозитов в цифровые рубли Криворучко считает маловероятным. Во-

первых, с экономической точки зрения это просто невыгодно при нынешнем уровне ставок по депозитам (проценты 

на кошельки начисляться не будут. - "Ведомости"), поясняет она. Во-вторых, пока не ясна существенная разница 

между цифровым рублем и безналичным, спрос на этот инструмент будет невысоким. К тому же гражданам 

требуется довольно много времени на освоение любой новой платежной технологии, люди очень медленно меняют 

свои платежные привычки, добавляет Криворучко.  

Внедрение цифрового рубля 

Разработку цифрового рубля Банк России начал в 2020 г., с 1 августа 2023 г. заработал закон о его внедрении в 

качестве третьей формы национальной валюты наравне с наличной и безналичной. Тогда же начался первый этап 

пилотирования операций с реальными цифровыми рублями, ЦБ привлек 22 компании и около 600 физлиц из числа 

сотрудников 12 банков: ВТБ, Газпромбанка, Альфа-банка, Промсвязьбанка, Совкомбанка, Росбанка, банка 

Дом.РФ, "Синары", "Ингосстрах банка", Транскапиталбанка, "МТС банка" и "Ак барса". Они тестируют 

открытие и закрытие цифровых кошельков, их пополнение и переводы между физическими лицами, 

автоматические платежи и оплату товаров и услуг. 

С 1 сентября этого года стартовал второй этап тестирования операций с реальными цифровыми рублями: 

количество участников-физлиц выросло до 9000, а юрлиц - до 1200. Пока операции с цифровой национальной 

валютой доступны клиентам тех же 12 банков, которые участвуют в пилоте с самого начала, но в дальнейшем 

этот список будет дополняться. В перечне банков, планирующих присоединиться к пилоту, указаны 19, в том 

числе Сбербанк, Т-банк, Россельхозбанк, банки "Точка", "Русский стандарт" и др. На втором этапе теста 

участникам доступна оплата по динамическому QR-коду, а также переводы между компаниями. 

Так как на цифровой рубль не предполагается начисление процентов, а также предусмотрены лимиты для перевода 

безналичных рублей со счетов в банках на цифровые кошельки, то вряд ли переток активов в новую форму 

нацвалюты составит более 1 трлн руб. в первый год широкого применения, полагает Акулинкин.  

У торговых точек интерес к цифровому рублю полностью зависит от спроса на такой способ оплаты у граждан, 

продолжает Криворучко. Поэтому на начальных этапах широкого применения третьей формы нацвалюты лишь 

немногие компании будут принимать ее, полагает она. До тех пор пока функционал цифрового рубля не будет 

развернут до уровня смарт-контрактов и сопутствующих возможностей для оцифровки условий по сделкам, 

пионерами в использовании цифрового рубля могут стать в основном торгово-сервисные предприятия с невысокой 

маржинальностью своих продуктов, считает Акулинкин.  

По оптимистичному прогнозу Войлукова, в ближайшие пять лет цифровой рубль займет не больше 10% платежей, 

если не будет каких-то законодательных требований и ограничений - например, что оплатить ЖКУ можно только 

цифровыми рублями. (Ведомости 12.09.24) 

К СОДЕРЖАНИЮ 

 

Альфа-банк выпустил первые деривативы в формате ЦФА для корпоративных клиентов. 

"Ведомости". 13 сентября 2024 

Они позволяют хеджировать риски неопределенности вокруг будущего уровня ключевой ставки ЦБ 
Альфа-банк на платформе "А-токен" реализовал первый выпуск производного финансового инструмента (ПФИ) в 

формате цифровых финансовых активов (ЦФА), сообщил "Ведомостям" представитель компании. Эмитентом 

выступил сам Альфа-банк. Инвестора стороны сделки не раскрывают, но уточняют, что он выкупил весь объем 

выпуска. Номинальная сумма хеджирования составила 100 млн руб. 

Эмитент упаковал в ЦФА опцион кэп на процентную ставку. Этот дериватив подразумевает выплаты, которые 

привязаны к превышению ключевой ставкой уровня максимальной процентной ставки. Инструмент служит для 
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хеджирования процентного риска корпоративных клиентов по обязательствам с плавающим базисом на случай 

роста ключевой ставки. 

Владелец токенов (инвестор) получает регулярные выплаты на номинальную сумму 100 млн руб., исходя из 

положительной разницы ставок: максимальной процентной ставки, определенной в ЦФА (страйк), и ключевой 

ставки ЦБ (18% на текущий момент). Стоимость каждого токена в рамках сделки составила 2,5 млн руб. Срок 

обращения инструмента составит шесть месяцев, погашение планируется 10 марта 2025 г. 

По словам руководителя департамента операций на финансовых рынках Альфа-банка Олега Ачкасова, у ПФИ в 

форме ЦФА есть ряд преимуществ. Во-первых, быстрый выход на сделку - ее можно осуществить за 1-2 дня с 

момента инициации. Во-вторых, значительно упрощенное оформление и расширенная доступность инструмента 

для корпоративных клиентов всех сегментов, резюмировал эксперт. Он добавил, что в банке готовы предоставить 

сервис по выпуску деривативов в формате ЦФА другим компаниям. В организации стремятся реализовать десяток 

сделок процентного и валютного хеджирования до конца текущего года, уточнил руководитель. В базовом 

сценарии в банке готовы хеджировать номинал от 100 млн руб., уточнил он. 

"Атомайз" прорабатывал аналогичный инструмент совместно с крупным банком в начале текущего года, рассказал 

"Ведомостям" генеральный директор компании Алексей Илясов. Но с точки зрения экономики стороны не увидели 

в этом формате перспективного бизнес-кейса, добавил эксперт. По его мнению, это лишь новый канал или новая 

упаковка для уже существующего продукта классического рынка. В банках такой инструмент напрямую 

конкурирует с отделами инвестиционного бизнеса, что приводит к падению совокупной маржинальности 

последнего, рассуждает Илясов. Тем не менее новые пилоты на рынке ЦФА и усилия по расширению разнообразия 

инструментов - это всегда хорошо для рынка, резюмировал топ-менеджер. 

ЦФА в случае предоставления инструментов хеджирования - это один из способов оптимизации клиентского пути, 

говорит представитель "Сбера". За последние 12 месяцев банк выплатил клиентам около 20 млрд руб. компенсаций 

вследствие роста ключевой ставки по стратегиям хеджирования. В "Сбере" считают, что добавление ЦФА в 

качестве базового актива для срочных сделок является зоной для развития. Это позволит участникам рынка 

хеджировать свои позиции и привлекать финансирование, например, через операции репо, считает представитель 

"Сбера". Но для этого требуется изменение регулирования, резюмировал он. 

Генеральный директор "Лайтхауса" Денис Иорданиди на запрос о планах по выпуску деривативов в ЦФА ответил, 

что компания открыта к возможностям участвовать в сделках по новым типам активов. Эксперт считает, что по 

мере развития инфраструктуры и нормативной базы в России и других странах можно ожидать роста сделок с 

ЦФА, включая опционы, фьючерсы и форварды, которые будут ориентированы на корпоративный сектор. 

Диапазон сделок при этом будет варьироваться в зависимости от отрасли и специфики бизнеса, уточнил он. 

Основными видами деривативов в ЦФА могут стать инструменты для хеджирования валютных рисков и защиты от 

волатильности процентных ставок, предполагает Иорданиди. Это сможет давать некую страховку для бизнеса с 

точки зрения сущности такого инструмента, как дериватив, и удобство с точки зрения упаковки его в ЦФА. 

Фиксация максимума процентной ставки с помощью деривативов кажется наиболее востребованной на 

сегодняшний момент вследствие неопределенности с ключевой ставкой, говорит Ачкасов. В условиях возможности 

ее дальнейшего роста стоимость обслуживания обязательств с плавающим базисом для бизнеса вырастет, а данный 

инструмент позволяет эти риски нивелировать, объяснил он. 

Иорданиди допустил, что на рынке могут появиться более сложные деривативы, привязанные к другим 

экономическим показателям или сырьевым рынкам. Вопрос только в потребности бизнеса, уточнил эксперт. 

Компания, взявшая кредит с переменной ставкой, может зафиксировать расходы на обслуживание долга через 

процентный своп или опцион, что обеспечит стабильность независимо от изменения ключевой ставки, привел 

пример Иорданиди. Плавающая ставка и гибкость при структурировании ЦФА открывают для бизнеса новые 

возможности по сравнению с классическими инструментами, резюмировал эксперт. 

Все ПФИ, которые существуют на классическом рынке и востребованы у бизнеса, могут выпускаться в форме 

ЦФА, рассуждает генеральный директор платформы "Токеон" Максим Хрусталев. Простота и скорость выпуска 

позволяют создавать инструменты, отвечающие потребностям в конкретный период времени, а цифровая оболочка 

делает их более гибкими и позволяет структурировать под индивидуальные задачи компании, объясняет он. Но у 

деривативов в форме ЦФА есть и свои недостатки, добавляет Хрусталев: ниже ликвидность, а также отсутствие 

привычного законодательного регулирования их обращения, которое существует для производных инструментов 

на классическом финансовом рынке. 

Генеральный директор юридического бюро Sagrada Legal Олег Ушаков предполагает, что ЦФА в обозримое время 

не смогут потеснить рынок ПФИ. Преимущество классического инструмента заключается в налаженной биржевой 

и клиринговой инфраструктуре, наличии стандартных форм соглашений, практики применения ПФИ (в том числе 

судебной), а также гарантиях защиты инвесторов, в том числе за счет специальных норм в законе о банкротстве о 

ликвидационном неттинге, объяснил эксперт. В отношении ЦФА, которые конструируются как ПФИ, есть 

некоторый риск признания их в качестве сделок игр или пари, которые в силу Гражданского кодекса не подлежат 

судебной защите, допустил Ушаков. 
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В настоящий момент в Совкомбанке не фиксируют большого спроса на деривативы в качестве базового актива в 

ЦФА. Корпоративные клиенты в основном ищут возможности использовать ЦФА для размещения свободной 

ликвидности как в формате аналога классического депозита, так и более сложных инвестиционных структур, 

говорит руководитель департамента брокерского обслуживания Совкомбанка Игорь Лаухин. В качестве примера он 

приводит получение регулярного дохода от смоделированного в ЦФА портфеля ценных бумаг без потребности их 

физического приобретения. 

На 1,99% снизился в четверг индекс Мосбиржи 
Главный бенчмарк российского фондового рынка по итогам основной сессии в четверг, 12 сентября, снизился на 

1,99% до 2615,38 пункта. Его долларовый аналог индекс РТС уменьшился на 1,82% до 904,16 пункта. 

Лидерами роста в четверг стали бумаги "Европлана" (+3,83%), Globaltrans (+3,28%), привилегированные акции 

"Сургутнефтегаза" (+1,56%), бумаги "Селигдара" (+1,28%) и "Роснефти" (+1,2%). В аутсайдерах оказались "префы" 

и обыкновенные акции "Мечела" (-4,18 и -4,12% соответственно), бумаги "Сегежи" (-3,83%), "Газпрома" (-2,91%) и 

НЛМК (-2,7%). Курс юаня на Московской бирже за это время увеличился на 0,28% (+3 коп.) до 12,73 руб./юань. 

Курс доллара США Банк России установил на отметке 91,1 руб./$ (-15 коп.) на основе данных банков на 

внебиржевом рынке. Официальный курс евро составил 100,39 руб./евро (-35 коп.).  

Цена ноябрьского фьючерса на нефть марки Brent в четверг увеличилась на 2,8% до $72,6/барр. Октябрьский 

фьючерс на нефть WTI подорожал на 3,1% до $69,4/барр. 

Индекс Мосбиржи в четверг нес потери, несмотря на рост цен сырьевых товаров и слабость рубля, констатирует 

эксперт по фондовому рынку брокера БКС Александр Шепелев. Он называет это реакцией инвесторов на 

вышедшие днем ранее данные Росстата по инфляции: цены вернулись к росту, что увеличивает вероятность 

повышения ключевой ставки советом директоров Банка России. Прогноз БКС по бенчмарку на 13 сентября - 2580-

2680 пунктов. 

Заседание Центробанка по ключевой ставке станет ключевым событием пятницы, способным повлиять на 

динамику рынка, уверен Шепелев. Он ожидает, что регулятор сохранит ставку на уровне 18% годовых. Также в 

этот день Росстат сообщит оценку ВВП за II квартал, а в еврозоне будут опубликованы данные по промышленному 

производству в июле. 

На отечественном валютном рынке баланс факторов сохраняется не в пользу рубля, заметил Шепелев. Слабеющий 

из-за ценовой ситуации на рынке нефти и санкций экспорт и одновременно усиливающийся импорт сдвигают 

доллар выше 90 руб./$, а юань нацелился на 12,9 руб./юань. (Ведомости 13.09.24) 

К СОДЕРЖАНИЮ 
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Новые цифровые решения 

 

Постановление от 11 сентября 2024 года №1230: Правительство утвердило постановление о запуске IT-

платформы для разработки и принятия правовых актов. 
С 1 октября 2024 года в России планируется запустить государственную информационную систему "Национальная 

единая среда взаимодействия участников нормотворческого процесса" (ГИС "Нормотворчество"). Постановление, 

утверждающее положение о ней, подписал Председатель Правительства Михаил Мишустин. 

Новая информационная система позволит создать единое электронное рабочее пространство для всех участников 

процесса разработки правовых актов с использованием отечественного программного обеспечения, 

адаптированного под законотворческий процесс. В ней разработчики проектов актов смогут привлекать к 

проработке документов соавторов и экспертов. В системе будут автоматически формироваться изменения к 

содержанию текстов, фиксироваться варианты альтернативных формулировок. На платформе планируется 

осуществлять межведомственное согласование, после чего проекты актов будут направляться на портал 

regulation.gov.ru для общественного обсуждения. Таким образом, новая система фактически должна обеспечить 

прохождение полного жизненного цикла подготовки проектов правовых актов. 

Помимо этого она позволит вести мониторинг процесса подготовки проектов федеральных законов, постановлений, 

распоряжений, приказов и других правовых актов на всех этапах их разработки и согласования. 

Минэкономразвития начало испытания системы в тестовом режиме в 2023 году. Согласно подписанному 

постановлению, это ведомство определено оператором нового информационного ресурса. 

Разработка ГИС "Нормотворчество" – часть федерального проекта "Цифровое государственное управление". 

Запуск этой информационной системы будет способствовать достижению национальной цели развития "Цифровая 

трансформация государственного и муниципального управления, экономики и социальной сферы", которая 

определена майским указом Президента. 

Для получения текста документа (архив zip) нажмите здесь (INFOLine, ИА (по материалам Правительства РФ) 

13.09.24) 

К СОДЕРЖАНИЮ 

 

Российские компании смогут претендовать на встречи с арабскими партнерами при поддержке 

торгового представительства России в ОАЭ. 
Цифровой атташе Торгового представительства России в Объединенных Арабских Эмиратах Михаил Кудрявцев на 

вебинаре Министерства промышленности и торговли РФ (Минпромторг) и АНО "Цифровая экономика" сообщил, 

что представители российских компаний, государственных, федеральных и муниципальных учреждений смогут 

встретиться с арабскими контрагентами как в режиме видеоконференцсвязи, так и при личных встречах. 

Среди организаций, на знакомство с которыми можно рассчитывать, Михаил Кудрявцев назвал Дубайскую палату 

цифровой экономики (Dubai Chamber of Digital Economy), Торгово-промышленную палату Абу-Даби (Abu Dhabi 

Chamber of Commerce & Industry), Дубайский кремниевый оазис (Dubai Silicon Oasis), Фонд будущего Дубая (Dubai 

Future Foundation), Hub'71, Инвестиционный офис Абу-Даби (Abu Dhabi Investment Office). 

Как отметил цифровой атташе, встречи происходят в том числе и по запросу арабской стороны. "В 2023 и 2024 гг. 

мы организовываем бизнес-миссии для представителей арабской стороны - с целью знакомства с представителями 

российских компаний. Я непосредственно отвечаю за ИКТ-сегмент. Для Фонда будущего Дубая мы организовали 

встречи на Петербургском международном экономическом форуме в 2024 г.", - рассказал Михаил Кудрявцев. 

Согласно регламенту Минпромторга, чтобы стать участником бизнес-миссии в ОАЭ, российская компания должна 

сформировать запрос с описанием деятельности и требованиями к торговым партнерам, а затем на онлайн-встрече 

компании с представителями Минпромторга происходит обсуждение стратегии выхода на рынок ОАЭ и 

консультация, насколько продукт станет востребованным. 

"Российская ИТ-компания, экспортирующая решение на рынок ОАЭ, должна предусмотреть, как это решение 

использует возможности искусственного интеллекта, и насколько низок его углеродный след - арабские 

контрагенты придают весомое знание ESG-составляющей", - к такому выводу пришел цифровой атташе в ОАЭ в 

результате переговоров с представителями этой страны. 

Среди трендов 2024 г. в разрезе финансового сектора цифровой атташе отметил ??рост цифрового банкинга и 

онлайн-услуг, технологии для борьбы с финансовыми преступлениями, модернизацию инфраструктуры и облачные 

решения, повышение операционной эффективности и сокращение затрат. 

Торговый представитель России в ОАЭ Андрей Терехин добавил, что некоторые российские ИТ-компании уже 

обосновались в арабской республике и участвуют в программах банков, госучреждений, и даже Министерство 

обороны ОАЭ использует российский софт. Он отметил, что наличие представительства компании в Эмиратах дает 

выход не только к рынку этой страны в 10 млн человек, но и к рынкам соседних стран. 

http://www.advis.ru/doc/postgov_1230_11092024.zip
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"ОАЭ - это хаб, который завоевал доверие мирового делового сообщества, в том числе в области ИТ. Что касается 

политических отношений, то ОАЭ является определенно дружественной страной для России", - заключил Андрей 

Терехин. (ComNews.ru 13.09.24) 

К СОДЕРЖАНИЮ 

 

"Яндекс" зарегистрировал юрлицо для масштабирования бизнеса по продаже роботов. 

По данным ЕГРЮЛ, 99% нового юрлица владеет ООО "Технояк", еще 1% - ООО "Маркет. Операции" 
"Яндекс маркет" зарегистрировал новое юридическое лицо "Яндекс роботикс", свидетельствуют данные ЕГРЮЛ. В 

компании отметили, что это было сделано для того, чтобы масштабировать бизнес по продаже роботов."Яндекс 

маркет" действительно зарегистрировал юридическое лицо "Яндекс роботикс", генеральным директором которого 

стал Иван Калинов. Это было сделано для того, чтобы масштабировать бизнес по продаже роботов", - говорится в 

сообщении.Как следует из данных ЕГРЮЛ, 99% нового юрлица владеет ООО "Технояк", еще 1% - ООО "Маркет. 

Операции" (структуры "Яндекса"). Дата регистрации компании - 11 сентября 2024 года.В "Яндексе" отметили, что 

команда робототехники продолжит создавать роботов и разрабатывать ПО для складских операций "Маркета", а 

также предлагать свои решения сторонним бизнесам. Например, ранее вместе с "Лемана про" был запущен 

совместный проект по автоматизации складских процессов. Помимо сотрудничества с "Лемана про" команда 

робототехники ведет еще три пилотных проекта с российскими компаниями. 

 

Для справки: Название компании: Яндекс, ООО Телефоны: +74959743581; +74957397000 E-Mail: pr@yandex-

team.ru Web: https://yandex.ru/company/ Руководитель: Савиновский Артем Геннадьевич, генеральный директор; 

Новиков Владимир, коммерческий директор; Маресов Роман, глава е-ком сервисов Яндекса и гендиректор Яндекс 

Маркета (ТАСС 12.09.24) 

К СОДЕРЖАНИЮ 

 

Регуляторным песочницам уточняют бортики. "КоммерсантЪ". 13 сентября 2024 

Минэкономики готовит их к экспериментам с искусственным интеллектом 
Минэкономики подготовило набор проектов нормативных актов для реализации поправок к федеральному закону 

об экспериментальных правовых режимах (ЭПР) в сфере цифровых инноваций. Три из них опубликованы на этой 

неделе — в том числе проект постановления правительства, уточняющий порядок отстранения участников от 

экспериментов в области искусственного интеллекта (ИИ) при нанесении ущерба жизни и имуществу. Всего в РФ 

действуют 16 ЭПР, 13 из них — по беспилотникам, в работе у Минэкономики еще восемь заявок, в том числе по 

такси и каршерингу. Механизм в целом востребован бизнесом, но требует повышения участия 

предпринимательского сообщества в разработке, отмечают в АНО "Цифровая экономика". 

Минэкономики подготовило три проекта постановлений правительства, направленных на реализацию поправок к 

федеральному закону об ЭПР в сфере цифровых инноваций (169-ФЗ) — они заработают с 5 января 2025 года. ЭПР, 

или "регуляторные песочницы",— механизм, позволяющий вводить "локальные" изменения в правовое 

регулирование на отдельных территориях ради внедрения новых и не укладывающихся в существующие нормы 

технологий. Из документов Минэкономики первый меняет правила внесения изменений в ЭПР — они могут быть 

подготовлены уполномоченным органом или регулятором по собственной инициативе, поручению президента или 

правительства, а также по предложениям компаний (срок рассмотрения — десять календарных дней). Второй 

проект оптимизирует отчетность ЭПР и детализирует порядок подготовки предложения о внесении изменений в 

общее регулирование. Третий — дает Минэкономики дополнительное основание для приостановления статуса 

субъекта ЭПР — по заключению комиссии ведомства, созданной для установления обстоятельств, при которых был 

причинен вред в результате использования решений с использованием искусственного интеллекта. 

По данным Минэкономики, сейчас в РФ реализуются 16 экспериментально-правовых режимов, в них работает 

более 190 компаний. Девять ЭПР направлены на апробацию беспилотных авиационных систем, четыре — 

наземных беспилотников, по одному обеспечивает эксперименты компаний в области телемедицинских 

технологий, персональных медицинских помощников и предоставления госуслуг. Также ведомство прорабатывает 

восемь новых заявок на ЭПР, в их числе — проекты систем противодействия беспилотникам, ИИ в 

здравоохранении, каршеринг. 

"ЭПР необходимо рассматривать прежде всего как возможность комплексной апробации технологий и правовых 

механизмов. При этом каждый эксперимент реализуется при госконтроле за безопасностью технологии",— 

отмечают в аппарате ответственного за цифровизацию вице-премьера, главы аппарата Белого дома Дмитрия 

Григоренко. 

Поправки к закону позволят значительно упростить доступ к ЭПР со стороны бизнеса и сделать 

экспериментальные режимы еще более привлекательными для апробации новейших технологий в реальной жизни, 

добавляют там. 

Точечные правки в регулирование режимов для тестирования инноваций потребовались по результатам их работы 

для ускорения запуска новых программ, а также для уточнения порядка апробации технологий искусственного 
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интеллекта, отмечал ранее глава департамента цифрового развития Минэкономики Владимир Волошин. Всего 

министерство работает над 11 подзаконными актами в области ЭПР, сообщили "Ъ" в Минэкономики (практика их 

установления началась с марта 2022 года), часть из них также необходима для реализации новелл в области ИИ. 

Отметим, что в планах Минэкономики было запустить еще до конца 2022 года ЭПР в сфере телемедицины, 

грузоперевозок с помощью дронов, перевозки пассажиров беспилотными такси, бизнес-аналитики на основе 

больших данных и медицинских исследований эффективности лекарственных препаратов. По словам источника 

"Ъ", знакомого с разработкой ЭПР, в том, что основная их часть сейчас — беспилотники, нет никакой 

закономерности, при этом, например, авиация — очень чувствительная сфера, где проверить гипотезу для 

дальнейшего внедрения можно и нужно в максимально контролируемой среде. 

"В целом инструментарий ЭПР востребован бизнесом",— признает директор направления "Нормативное 

регулирование" АНО "Цифровая экономика" Дмитрий Немчинов. Вместе с тем, по его словам, у компаний все 

более явно формируется запрос на учет предложений компаний. "В первую очередь обращает на себя внимание 

снижение роли предпринимательского сообщества в рассмотрении и установлении ЭПР. Сейчас позиция бизнеса 

является необязательной для учета профильным ФОИВ, что может порождать конфликтные ситуации на рынке и в 

перспективе затруднить выработку системных решений по имплементации новых норм. Также бизнес отмечает 

закрытый характер работы органов власти над проектами ЭПР",— говорит он. (КоммерсантЪ 13.09.24) 

К СОДЕРЖАНИЮ 
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Отраслевые события 

 

Торговля и общественное питание 

 

Венчурный фонд Malina VC инвестировал 20 млн рублей в развитие сети кофеен "Даблби". 
 

Венчурный фонд Malina VC купил акции сети кофеен "Даблби" на 20 млн рублей, 

рассказал RB.RU сооснователь фонда Антон Пронин. Средства направят на расширение 

сети кофеен по модели пассивной франшизы. 

Подписаться на RB.RU в TelegramТакая модель предполагает привлечение средств 

инвесторов и открытие на них новых кофеен форматов "Классик" и "Экспресс". 

По словам Пронина, Malina VC стал первыми инвестором "Даблби" по новой модели, 

но вскоре компания начнет их активное привлечение. В рамках пассивной франшизы 

"Даблби" планирует получить до 350 млн рублей на развитие сети до 120 точек. На данный момент сеть 

насчитывает 65 кофеен в Москве, Иркутске и Махачкале. 

"Для нас это не венчурная инвестиция, а скорее диверсификация портфеля. Модель пассивной франшизы в своем 

роде инновация, и мы в нее поверили. Надеемся на долгосрочное сотрудничество с командой "Даблби"", — 

прокомментировал сделку Пронин.  

Malina VC не будет активно участвовать в управлении "Даблби", этим займется управляющая компания сети 

кофеен АО "Кофейни Даблби". Фонд владеет акциями и получает пассивный дивидендный доход от финансовых 

результатов работы новых точек. Пронин уточнил, что Malina VC рассчитывает на доходность 25-30% годовых. 

Финансовая модель пассивной франшизы "Даблби" рассчитана до 2029 года, после этого Malina VC намерена 

поддержать головную компанию АО "Даблби Капитал" при планах выхода на IPO, добавил Пронин. 

 

Для справки: Название компании: СДС-ББ, ООО (Сеть Даблби) Адрес: 119180,Россия, Москва, Большая 

Якиманка, 14 Телефоны: +7(967)1695265; +78003502464 E-Mail: info@double-b.ru; pr@double-b.ru; supply@double-

b.ru; marketing@double-b.ru Web: www.double-b.ru Руководитель: Дашков Сергей Викторович, генеральный 

директор (RB.ru - деловая сеть. 12.09.24) 

К СОДЕРЖАНИЮ 

 

ВсеИнструменты.ру объявляет финансовые результаты по МСФО за шесть месяцев 2024 года. 
 

Публичное акционерное общество "ВИ.ру" (тикер — VSEH) (бренд — 

"ВсеИнструменты.ру", далее — "Компания") объявляет финансовые результаты 

по МСФО за шесть месяцев 2024 года. 

Развернуть на весь экранОсновные финансовые показатели за первые шесть 

месяцев 2024 года: 

• Выручка. Выросла на 35,3%, достигнув 76,1 млрд рублей, что на 19,8 млрд 

рублей больше по сравнению с 56,3 млрд рублей в прошлом году. 

— Ключевыми факторами роста выручки стали увеличение числа клиентов, 

количества заказов, а также рост среднего чека; 

— На долю В2В — клиентов пришлось 67% товарной выручки Компании, по сравнению с долей 61% в первом 

полугодии 2023 года. 

• Валовая прибыль. Увеличилась на 40,1%, до 22,1 млрд рублей. Рентабельность валовой прибыли улучшилась на 

1,0 процентный пункт, достигнув 29,0%. 

• EBITDA. Выросла на 61,1%, составив 5,9 млрд рублей. Рентабельность по EBITDA улучшилась более чем на 1,2 

пункта по сравнению с аналогичным периодом прошлого года. 

• Чистый долг/EBITDA составил 1,8x, улучшение на 43,5% по сравнению с аналогичным периодом прошлого года. 

Олег Безумов, финансовый директор ВсеИнструменты.ру, прокомментировал: 

"Первое полугодие 2024 года явилось периодом значительных достижений для нашей компании. Результаты ясно 

демонстрируют, что наши стратегические инициативы по расширению инфраструктуры и улучшению 

операционной эффективности оправдывают себя. 

Мы не только значительно увеличили наши выручку и прибыль, но и усилили нашу инфраструктуру благодаря 

запуску нового распределительного центра. 

Этот центр позволяет нам не только оптимизировать логистические процессы, но и укрепить наши операционные 

возможности, создавая дополнительные предпосылки для дальнейшего роста нашего бизнеса. Мы уверены, что 
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продолжение работы над улучшением нашей инфраструктуры и расширением присутствия на рынке E-commerce 

способствует поддержанию высоких финансовых результатов и укреплению нашей рыночной позиции". 

"ВсеИнструменты.ру" — лидер российского рынка E-commerce в сегменте DIY. Компания предлагает широкий 

ассортимент продукции для строительства и ремонта, включая более 1,5 млн SKU от 15 тыс. брендов. Основанная 

на инновационной технологической платформе, наша компания обеспечивает высокую операционную 

эффективность и отличное качество обслуживания клиентов по всей России. 

VSEH — ВСЕХ, EBITDA — ебитда, E-commerce — Е-коммерс. 

 

Для справки: Название компании: ВсеИнструменты.ру, ПАО (Торговая сеть ВсеИнструменты.ру) Адрес: 109451, 

Россия, Москва, ул. Братиславская, 16, корпус 1, помещение 3 Телефоны: +78005503770; +74996471000 E-Mail: 

partner@vseinstrumenti.ru Web: www.vseinstrumenti.ru Руководитель: Грунин Дмитрий, директор по электронной 

коммерции; Гольцов Александр Леонидович, Управляющий партнер, акционер (КоммерсантЪ 12.09.24) 

К СОДЕРЖАНИЮ 

 

Сетевые ретейлеры снизили темп прироста торговых площадей на 12%. "Forbes". 12 сентября 2024 

Аналитическое агентство INFOLine подвело итоги инвестиционной активности двухсот крупнейших FMCG-

сетей по итогам первого полугодия 2024-го. За этот период прирост торговых площадей у российских 

продуктовых ретейлеров снизился на 11,8% по сравнению с аналогичным периодом 2023 года и составил 850 

900 кв. м 
Совокупный прирост торговых площадей у топ-200 крупнейших российских FMCG-сетей (то есть магазинов, 

торгующих товарами повседневного спроса), в первом полугодии 2024-го сократился до 850 900 кв. м, снижение 

год к году составило 11,8%, подсчитали аналитики агентства INFOLine, с результатами ознакомился Forbes. Для 

сравнения, в первой половине 2023-го чистый прирост площадей топ-200 FMCG-сетей составил 964 400 кв. м, а в 

январе–июне 2022 года — более 1 млн кв. м. 

"Основными причинами снижения инвестиционной активности являются, во-первых, рост стоимости заемных 

средств из-за повышения ключевой ставки, во-вторых, усиление конкуренции игроков за локации и персонал и еще 

сложности у сетей жестких дискаунтеров, работающих в крупных форматах, которые ориентированы на 

ежемесячные покупки впрок", — комментирует результаты генеральный директор "INFOLine-Аналитика" Михаил 

Бурмистров. 

Cамые крупные розничные компании усиливают свое влияние на рынке: если год назад доля топ-10 сетей в общей 

прибавке метража торговых площадей составляла 65,2%, то в первом полугодии 2024-го этот показатель 

увеличился на 11,9 п.п., до 77,1%. "Чуть недотянули до рекорда первой половины 2017 года, когда этот показатель 

был 77,7%, — отмечает Бурмистров. — Сейчас инвестировать в развитие могут себе позволить только "федералы", 

у которых есть на это деньги". 

Тем не менее лидер рынка — компания X5 Group — снизил темпы по физическому расширению своих сетей: 

прирост площадей в первом полугодии сократился на 23,2%, до 332 8000 кв. м. За год сеть Х5 Group стала больше 

на 994 магазина, но это на 26,9% уступает показателю в первом полугодии 2023-го. Аналитики INFOLine 

объясняют это двумя причинами: высокой базой, связанной с приобретением сети "Тамерлан", а также замедлением 

прироста площадей дискаунтера "Чижик". На 30 июня у Х5 Group всего 25 381 торговый объект без учета dark store 

и dark kitchens "Много лосося". 

Ретейлер "Магнит" увеличил количество торговых объектов с учетом "Магнит Косметика" (в том числе в 

Узбекистане) на 944, до 30 109 (открыл 1059 объектов и закрыл — 115), при этом торговая площадь увеличилась на 

323 000 кв. м (6,4%), до 10,376 млн кв. м. В первом полугодии 2024-го "Магнит" закрыл восемь крупноформатных 

объектов: два суперстора "Магнит Экстра" в Москве и Московской области суммарной торговой площадью около 

7900 кв. м и шесть супермаркетов "Магнит Семейный" в Москве, Татарстане, Краснодарском и Алтайском краях, а 

также Нижегородской и Тюменской областях суммарной торговой площадью около 8600 кв. м. 

Торговые площади еще одного крупного игрока ГК "Лента" за январь-июнь увеличились на 33,3%, до 2,35 млн кв. 

м. "Сработал эффект от приобретения в октябре 2023 года сети "Монетка", управлявшей 2120 дискаунтерами, и 

географической экспансии", — поясняет Бурмистров. 

Продолжает интенсивный рост "ВкусВилл", который за полугодие увеличил прирост торговой площади на 56,4%, 

до 38 000 кв. м. Количество торговых объектов за этот период выросло на 253, до 2055 точек, в том числе 

количество торговых объектов "ВкусВилл Мини" выросло до 425. 

Прирост торговых площадей "Бристоля" в первом полугодии 2024-го сократился на 3,5%, до 31 200 кв. м, а 

"Красного&Белого" увеличился на 10%, до 135 100 кв. м. Количество объектов "Бристоля" выросло на 350, 

"Красного&Белого" — на 1919 точек. 

В группу лидеров по абсолютному приросту вошел "Винлаб", прибавив 14 000 кв. м. 

Группа "Торгсервис" начала закрывать дискаунтеры под брендом "Светофор": в январе–июне 2024 года компания 

сократила площади примерно на 163 000 кв. м (минус 7%), а количество объектов — на 243 точки. 
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"Мы наблюдаем процесс, когда крупноформатные жесткие дискаунтеры перестают быть актуальными, 

закрываются или пересматривают инвестиционные программы, — заключает Бурмистров. — Россияне, по мере 

роста доходов, переключаются с форматов жестких дискаунтеров на магазины более высокого уровня сервиса, 

такие как "Пятерочка" и "Магнит". К тому же активно развиваются малые форматы "у дома", например проекты 

"ВкусВилл" и "Красного&Белого". Все это ответ на сегодняшний запрос потребителей — комфортная покупка, 

близко к дому и по хорошим ценам". (Forbes 12.09.24) 

К СОДЕРЖАНИЮ 
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Химическая и фармацевтическая отрасли 

 

Минпромторг предложил продлить квоты на экспорт удобрений до июня 2025 года. 
 

Минпромторг предлагает продлить действие квот на экспорт азотных и сложных 

удобрений на период с 1 декабря 2024 года по 31 мая 2025 года. Соответствующий 

проект постановления правительства министерство разместило на портале 

regulation.gov.ru. 

Общий размер экспортных квот на этот период, согласно проекту, составит 19,2 млн 

тонн. В том числе квота на вывоз азотных удобрений составит 11,2 млн тонн (из них для аммиачной селитры - 3,14 

млн тонн), сложных удобрений - 8 млн тонн. 

Нетарифные квоты на экспорт азотных и сложных удобрений из России были введены с 1 декабря 2021 года в 

качестве одной из мер по сдерживанию роста цен на продовольствие. В настоящее время ограничения действуют по 

30 ноября 2024 года. 

Общий объем квот на период с 1 июня по 30 ноября 2024 года был установлен на уровне почти 19,8 млн тонн, в том 

числе для азотных удобрений - 12,5 млн тонн, для сложных - около 7,3 млн тонн. В августе Минпромторг 

предложил увеличить квоту на вывоз сложных удобрений на 0,3 млн тонн - объем, не востребованный на 

внутреннем рынке. 

 

Для справки: Название компании: Министерство промышленности и торговли Российской Федерации 

(Минпромторг России) Адрес: 125039, Россия, Москва, Пресненская наб., 10, стр. 2, Башня 2 Телефоны: 

+74955478888; +7(495)6477404; +7(495)5478072; +7(495)8702921#21476; +7(495)5392166; +7(495)5392172; 

+7(495)5478783 E-Mail: pressa@minprom.gov.ru; info_admin@minprom.gov.ru Web: https://minpromtorg.gov.ru 

Руководитель: Алиханов Антон Андреевич, министр (Интерфакс 12.09.24) 

К СОДЕРЖАНИЮ 

 

Распоряжение от 11 сентября 2024 года №2462-р: Правительство поддержит разработку и 

производство современных лекарств. 
Правительство выделит средства Национальному медицинскому исследовательскому центру гематологии 

Минздрава России на оснащение оборудованием для разработки и производства высокотехнологичных 

лекарственных препаратов. Распоряжение об этом подписано. 

Выделенные средства позволят в 2024 году приобрести и ввести в эксплуатацию около 40 единиц современного 

оборудования. Источником финансирования станет резервный фонд Правительства. 

Разработка и производство новых лекарственных препаратов – одна из основных целей утверждённой в 2023 году 

Правительством Стратегии развития фармацевтической промышленности до 2030 года. Она направлена на 

обеспечение внутреннего рынка современными отечественными медикаментами и удовлетворение потребности 

граждан в необходимых препаратах. 

Для получения текста документа (архив zip) нажмите здесь (INFOLine, ИА (по материалам Правительства РФ) 

13.09.24) 

К СОДЕРЖАНИЮ 

 

ФАС: международный опыт справедливого ценообразования на лекарственные препараты важен для 

стран БРИКС. 
Об этом заместитель руководителя ФАС России Андрей Цыганов рассказал на заседании Рабочей группы БРИКС 

по исследованию проблем конкуренции на фармацевтических рынках в Китае, проведённом под эгидой 

российского председательства в объединении в 2024 году 

В заседании Рабочей группы приняли участие представители конкурентных ведомств КНР, РФ, ЮАР и Египта, 

ученые, а также ведущие фармацевтические компании. Сопредседателями Рабочей группы являются ФАС России и 

Главное государственное управление по надзору за рынком Китайской Народной Республики (ГГУНР КНР). 

Андрей Цыганов отметил, что странам БРИКС необходимо обмениваться опытом в части сближения подходов и 

выработки общих процедур регулирования разработки лекарственных препаратов и их биоаналогов*, проводить 

совместные исследования и делиться опытом по вопросам ценообразования. 

Замруководителя ФАС России рассказал о российском опыте в этой области – о ценообразовании на лекарственные 

препараты, включённые в перечень жизненно необходимых и важнейших лекарственных препаратов, и защите 

интеллектуальных прав на фармацевтических рынках. Кроме того, Андрей Цыганов подчеркнул важность 

исследования регламентов БРИКС по выводу биотехнологических препаратов на фармацевтические рынки стран 

объединения. 

mailto:pressa@minprom.gov.ru;%20info_admin@minprom.gov.ru?subject=%20%20%20%20Информация%20о%20Вас%20получена%20от%20https://www.advis.ru
https://minpromtorg.gov.ru/
http://www.advis.ru/doc/raspgov_2462_11092024.zip
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Заместитель гендиректора первого департамента антимонопольного контроля ГГУНР КНР Лю Цзянь также сделал 

акцент в своей речи на необходимости усиления антимонопольного регулирования и правоприменительной 

практики для поддержания честной конкуренции на фармацевтическом рынке. 

Главный аналитик Комиссии по конкуренции ЮАР Тлабо Маби сообщил о стратегиях снижения цен на лекарства в 

своей стране и осветил недавние дела, рассмотренные Комиссией на фармацевтических рынках.  

Профессор Института химической технологии Мумбаи Самир Кулкарни рассказал о бизнесе в сфере биоаналогов и 

об обеспечении приемлемого доступа к ним в странах БРИКС. 

В завершение заседания Рабочая группа конкурентных ведомств БРИКС решила провести исследование вопросов 

конкуренции на рынке биоаналогов при содействии Международного центра конкурентного права и политики 

БРИКС. Этот проект позволит обобщить опыт стран объединения и подготовить рекомендации по повышению 

эффективности конкурентной политики в этой области.  

Продолжительное заседание Рабочей группы еще раз доказывает, что темы ускоренного внедрения новых 

достижений в практическую медицину и обеспечение приемлемых цен на социально значимом рынке 

лекарственных препаратов являются актуальными. 

*Биоаналоговый лекарственный препарат – препарат, схожий по параметрам с референтным биологическим 

препаратом. (INFOLine, ИА (по материалам Федеральной антимонопольной службы) 12.09.24) 

К СОДЕРЖАНИЮ 
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Нефтегазовая отрасль 

 

Весь объем европейского нефтяного экспорта России ушел в Азию. 
С 2022 года Россия сократила нефтяные поставки в Евросоюз на 51,2 млн тонн 

Россия с 2022 года уменьшила экспорт нефти в ЕС в девять раз, или на 51,2 млн т, перенаправив весь европейский 

экспортный объем на другие направления. 

В настоящее время в ЕС уходят только чуть больше 5% от всех нефтяных российских поставок за рубеж. При этом 

в импорте Евросоюза они занимают менее 3%. Напомним, на морские поставки нефти из РФ и поставки по 

северной ветке "Дружбы" ЕС наложил эмбарго, так что нефть из России идет только по южной ветке трубопровода 

через Украину в Словакию, Чехию и Венгрию. 

Основными европейскими импортерами в текущем году были Будапешт и Братислава, они везли 15,37 и 15,03 млн 

баррелей российского черного золота за первые шесть месяцев. 

При этом Китай и Индия в первом полугодии 2024 года вдвое нарастили импорт российской нефти на 52,4 млн т 

(382 млн баррелей). (OilCapital.ru 11.09.24) 

К СОДЕРЖАНИЮ 

 

Инвестиции России в энергетический сектор Ирака превысили $19 млрд. 
Объем инвестиций России в энергетический сектор Ирака превысил $19 млрд, сообщил глава 

внешнеполитического ведомства РФ Сергей Лавров во время открытия выставки, посвященной 80-летию 

дипотношений с Ираком. 

"Центральным элементом нашей практической кооперации традиционно является нефтегазовая отрасль. При 

участии ведущих нефтяных российских компаний успешно реализуется ряд крупных проектов, а общий объем 

российских инвестиций в иракский энергетический сектор превышает $19 млрд", – сказал он. 

Лавров уточнил, что основная доля приходится на "Лукойл", "Газпромнефть" и "Роснефть". Он добавил, что между 

Россией и Ираком поддерживается доверительный политический диалог на высшем и высоком уровнях, 

развиваются контакты на гуманитарном и культурном уровнях. Отдельно Лавров отметил эффективную работу 

российско-иракской комиссии по торговле, экономическому и научно-техническому сотрудничеству. 

СССР и Ирак установили дипломатические отношения 9 сентября 1944 г. Они прерывались иракским 

монархическим режимом в 1955 г. и восстанавливались в 1958 г. после его свержения. В этом году отмечается 80-

летие установления дипотношений между странами. (Ведомости 11.09.24) 

К СОДЕРЖАНИЮ 

 

Южная Корея в 2024 году увеличила импорт газа из России на 8%. 

Стоимость импорта газа из РФ за январь - июль 2023 года составила $656 млн, следует из статистических 

данных южнокорейской таможенной службы 
Поставки российского природного газа в Южную Корею за первые семь месяцев этого года выросли на 8% по 

сравнению с аналогичным периодом прошлого года - до $711 млн. Это следует из статистических данных 

южнокорейской таможенной службы.Стоимость импорта газа из России за январь - июль 2023 года составила $656 

млн. При этом объем поставок в натуральном выражении вырос значительнее - на 26%. За первые семь месяцев 

2024 года было поставлено 1,2 млн тонн сырья, а за аналогичный период прошлого года - 952 тыс. тонн. За первые 

семь месяцев 2022 года Республика Корея купила у России 1,3 млн тонн газа на $981 млн.По итогам семи месяцев 

Россия не входит в пятерку крупнейших поставщиков.Импорт природного газа из России за весь 2023 год 

оценивался примерно в $1 млрд, в 2022 году - $1,4 млрд, в 2021 году - $1,7 млрд. 

При этом совокупный импорт Республики Корея из России продолжает падать. За первые семь месяцев этого года 

Россия поставила в Южную Корею товаров на $3,7 млрд, тогда как показатель за аналогичный период прошлого 

года составил $5,8 млрд. За весь 2023 год Южная Корея импортировала товаров на $8,8 млрд, в 2022 году - на $14,8 

млрд, в 2021 году - на $17,3 млрд. (ТАСС 11.09.24) 

К СОДЕРЖАНИЮ 

 

В Турции допустили поставки газа через республику при отказе Украины продлевать договор. 

Объемы могут составить порядка 16 млрд куб. м в год, сообщил глава Минэнерго Алпарслан Байрактар 
Отказ Украины от продления договора о транзите российского газа приведет к его поставкам в Европу через 

территорию Турции по газопроводу "Турецкий поток". Объемы могут составить порядка 16 млрд куб. м в год, 

сообщил глава Минэнерго Турции Алпарслан Байрактар. 

"Договор о транзите газа между Россией и Украиной истекает 31 декабря, украинские власти ранее сообщили, что 

не намерены его продлевать. Если договор не будет продлен, российский газ будет поступать в Европу через нашу 

территорию по трубопроводу "Турецкий поток" в объемах 16 млрд кубометров", - сказал Байрактар на встрече с 

журналистами агентства Anadolu. 
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Байрактар не исключил, что отказ Украины от транзита российского газа может привести к росту цен в Европе. 

"Мы работаем над диверсификацией источников газа и над дополнительными поставками газа в Европу", - отметил 

он. 

О решении не продлевать контракт с "Газпромом" на транзит газа, который истекает в конце текущего года, 

объявил президент Украины Владимир Зеленский. Комментируя этот отказ, пресс-секретарь президента РФ 

Дмитрий Песков заявил, что у России есть альтернативные маршруты поставок в Европу через Турцию в рамках 

проекта создания газового хаба на территории республики. 

В октябре 2022 года президент РФ Владимир Путин выдвинул идею создания на турецкой территории хаба, куда 

можно перенаправить утраченный объем транзита через газопровод "Северный поток". Власти Турции заявляют, 

что с точки зрения инфраструктуры в стране почти все готово для реализации проекта. В конце декабря 2023 года 

вице-премьер РФ Александр Новак сообщил, что реализация проекта создания хаба может начаться в 2024 году. 

Глава Минэнерго Турции проинформировал о планах создания в Стамбуле центра в рамках проекта хаба с 

участием турецкой BOTA и российского "Газпрома". (ТАСС 11.09.24) 

К СОДЕРЖАНИЮ 

 

Сербия до конца сентября намерена достичь соглашения с РФ по поставкам газа. 

Заместитель председателя правительства страны Александар Вулин отметил, что ожидает скорого принятия 

этого решения 
Сербия рассчитывает до конца сентября достичь соглашения с РФ о продлении поставок газа в связи с истечением 

действующего контракта в 2025 году. Об этом сообщил журналистам заместитель председателя правительства 

Сербии Александар Вулин."Я ожидаю, что решение будет принято очень скоро. Я надеюсь, что это произойдет к 

концу сентября или началу октября. Мы будем работать быстро, не станем медлить", - сказал он на полях встречи 

высоких представителей БРИКС по безопасности.В ходе встречи с Вулиным на Восточном экономическом форуме 

во Владивостоке 4 сентября президент РФ Владимир Путин заявил, что Москве и Белграду необходимо решить 

вопрос с истекающим договором по газу. (ТАСС 11.09.24) 

К СОДЕРЖАНИЮ 

 

Суд рассмотрит апелляцию Axpo Solutions на запрет судиться с "Газпром экспортом". 
 

Заседание состоится 3 декабря 
Тринадцатый арбитражный апелляционный суд рассмотрит 3 декабря 

апелляционную жалобу швейцарской Axpo Solutions AG на запрет ей продолжать 

разбирательство с "Газпром экспортом" в зарубежном арбитраже, следует из 

картотеки арбитражных дел. 

В июле Арбитражный суд Санкт-Петербурга и Ленинградской области удовлетворил 

исковое заявление "Газпром экспорта" к Axpo Solutions AG о запрете продолжать разбирательство за рубежом. В 

случае нарушения запрета суд постановил взыскать со швейцарской компании в пользу "Газпром экспорта" около 

€623,2 млн. 

Axpo Solutions - швейцарский энергетический трейдер. 

О судах с участием "Газпрома" 

Ранее "Газпром" подавал в российский суд иски к германским трейдерам Uniper Global Commodities SE и Metha-

Methanhandel GmbH, австрийским OMV Exploration & Production GmbH и OMV Gas Marketing & Trading GmbH, 

чешским NET4GAS, CEZ и innogy Energie, "Нафтогазу Украины", нидерландской газотранспортной Gasunie 

Transport Service, оператору газопровода BBL между Великобританией и Нидерландами, словацким ZSE Energia и 

Vychodoslovenska energetika, швейцарским DXT Commodities и Axpo Solutions AG, французской Engie и польско-

российской компании Europol GAZ, которая владеет польским участком газопровода Ямал - Европа, с требованием 

запретить продолжать арбитражные разбирательства в зарубежных судебных инстанциях. 

По всем искам российская компания добилась введения запрета на продолжение арбитража. 

 

Для справки: Название компании: Газпром экспорт, ООО Адрес: 191023, Россия, Санкт-Петербург, пл. 

Островского, 2А, литера А Телефоны: +78126461414 Факсы: +7(812)6461415 E-Mail: 

info@gazpromexport.gazprom.ru Web: https://gazpromexport.ru Руководитель: Хандога Дмитрий Викторович, 

генеральный директор (ТАСС 11.09.24) 

К СОДЕРЖАНИЮ 

 

На Ковыктинском ГКМ к 2027 г. будет запущена новая УКПГ-45 и 6 кустов скважин (Иркутская 

область). 

mailto:info@gazpromexport.gazprom.ru?subject=%20%20%20%20Информация%20о%20Вас%20получена%20от%20https://www.advis.ru
https://gazpromexport.ru/
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Согласно проектной документации Газпром проектирования, УКПГ-45 и 5 из 6 

кустов скважин планируется ввести в эксплуатацию в 2026 г. 

Главгосэкспертиза России выдала положительное заключение на 13й этап 

разработки Ковыктинского газоконденсатного месторождения (ГКМ) в 

Иркутской области. 

Об этом Главгосэкспертиза сообщила 11 сентября 2024 г. 

Новый участок газодобычи 
По сообщению Главгосэкспертизы: 

в рамках 13го этапа на Ковыктинском ГКМ возведут новые инфраструктурные объекты, которые предназначены 

для добычи природного газа, а также подготовки к транспорту пластового газа и конденсата, 

в ходе очередного этапа разработки Ковыктинского месторождения предусмотрено: 

обустройство площадки установки комплексной подготовки газа (УКПГ-45), 

6 кустов скважин, 

системы промысловых газопроводов, 

очистных сооружений, 

линии электроснабжения, 

иных производственных объектов и сооружений, 

общая длина подъездных дорог на участке газодобычи составит около 60 км; 

застройщик - Газпром, 

генпроектировщик - Газпром проектирование. 

Всего на Ковыктинском месторождении предусмотрено 4 УКПГ, что обусловлено выбранной для месторождения 

комбинированной (коллекторно-лучевой) схемой сбора газа. 

На выбор такой схемы существенное влияние оказали особенности Ковыктинское ГКМ, в т.ч.: значительная 

удаленность кустов газовых скважин от площадки УКПГ (до 59 км), 

наличие жидкости в продукции скважин (вода пластовая и конденсационная, конденсат углеводородный), 

гористая местность, пересеченный рельеф, 

суровые климатические условия (низкие температуры воздуха, сильные ветры). 

На момент ввода Ковыктинское ГКМ в промышленную эксплуатацию в декабре 2022 г. основным объектом 

месторождения стала УКПГ-2 производительностью более 6 млрд м3/год газа. 

В 2023 г. была запущена УКПГ-3 мощностью 13,9 млрд м3/год газа. 

Идет строительство УКПГ-1, которая должна быть введена в работу в 2024 г., идут подготовительные работы на 

площадке УКПГ-45, которая станет 4й установкой комплексной подготовки газа на Ковыкте. 

Согласно проектной документации Газпром проектирования, УКПГ-45 планируется ввести в эксплуатацию в 2026 

г. 

К ней планируется подключить 6 кустов скважин, насчитывающих в совокупности 39 скважин. 

Из них 5 кустов планируется ввести в 2026 г., 1 - в 2027 г. 

Ковыктинское месторождение 
Ковыктинское ГКМ расположено административно в пределах Жигаловского и Казачинско-Ленского районов 

Иркутской области, в горно-таежной местности на Лено-Ангарском плато, в верховьях правобережных притоков р. 

Лена - Орлинги и Чичапты. 

Месторождение является крупнейшим по запасам газа на Востоке России и наряду с Чаяндинским 

нефтегазоконденсатным месторождением (НГКМ) в республике Саха (Якутия) формирует ресурсную базу для 

магистрального газопровода (МГП) Сила Сибири-1 (Восточный маршрут поставок газа в Китай). 

По размеру запасов относится к категории уникальных - извлекаемые запасы по категории С1+С2 составляют: 

природного газа - 1,8 трлн м3, 

газового конденсата - 65,7 млн т. 

Месторождение характеризуется сложным геологическим строением. 

В геологическом разрезе присутствуют 2 непростых участка: 

надсолевая часть - где возможно интенсивное поглощение промывочной жидкости, 

солевая часть - с рапопроявляющими горизонтами и аномально высоким пластовым давлением (АВПД). 

Бурение первых эксплуатационных скважин на Ковыктинском ГКМ началось в 2019 г. 

В промышленную эксплуатацию месторождения и участок МГП Сила Сибири-1 от Ковыктинского до 

Чаяндинского месторождения были запущены в декабре 2022 г. 

Согласно утвержденной технической схеме разработки месторождения, на нем должно быть обустроено 514 

эксплуатационных газовых скважин, на момент запуска на месторождении было пробурено более 100 

эксплуатационных скважин. 

В 2023 г. с привлечением 18 буровых установок и 8 подъемных агрегатов Газпром бурение пробурило 45 скважин 

по объектам УКПГ-3 и 26 скважин по объектам УКПГ-1. 
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План на 2024 г. предусматривает строительство еще 59 скважин, включая скважины в зоне УКПГ-1 и УКПГ-45. 

Полка добычи на Ковыктинском ГКМ составляет 27,2 млрд м3/год газа, выход на этот уровень планируется в 2026 

г. 

Однако в документации Газпром проектирования указывается, что максимальная производительность 

Ковыктинского ГКМ в соответствии с технологическими показателями разработки составляет 33,5 млрд м3/год, из 

них 6,9 млрд.м3/год дает УКПГ-1. 

 

Для справки: Название компании: Газпром, ПАО Адрес: 197229, Россия, Санкт-Петербург, Лахтинский 

проспект, 2, корп. 3, стр. 1 Телефоны: +78124137444 Факсы: +7(812)4137445 E-Mail: gazprom@gazprom.ru Web: 

https://www.gazprom.ru Руководитель: Миллер Алексей Борисович, председатель правления  

 

Для справки: Название компании: Газпром проектирование, ООО Адрес: 191036, Россия, Санкт-Петербург, 

Суворовский пр. 16/13 Телефоны: +78125787997 Факсы: +7(812)5787997 E-Mail: box@proektirovanie.gazprom.ru 

Web: https://proektirovanie.gazprom.ru Руководитель: Вагарин Владимир Анатольевич, генеральный директор 

(Нефтегаз ИА 12.09.24) 

К СОДЕРЖАНИЮ 
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Электроэнергетика и ЖКХ 

 

"Росатом" договорился о строительстве мини-ГЭС до 30 МВт в Киргизии. 
 

Структура госкорпорации "Росатом" – "Росатом Сервис" заключила соглашение с киргизским 

ООО "Альфа-Ойл" и Российско-киргизским фондом развития соглашение о проработке и 

реализации проекта мини-ГЭС в республике, сообщил медиацентр российской компании. 

Речь идет о малой ГЭС "Чандалаш" в Джалал-Абадской области установленной мощностью до 30 

МВт. Реализовать проект предполагается за три года. 

"Российско-киргизский фонд развития и ООО "Альфа Ойл" намерены обеспечить финансирование 

проекта, а также необходимое взаимодействие с местными органами государственной власти", - 

говорится в сообщении. 

Весной этого года АО "Русатом Сервис" (структура госкорпорации "Росатом") заключило с 

министерством энергетики Киргизии соглашение о проработке и реализации в стране проектов в сфере малой 

гидроэнергетики, предполагалось, что их совокупная мощность может достигать до 400 МВт. Сообщалось, что ГЭС 

могут быть построены в "Таласской, Джалал-Абадской, Баткенской и других областях". 

Также сообщалось, что республика прорабатывает с "Росатом Возобновляемая энергия" (ранее "НоваВинд", входит 

в "Росатом") вопрос инвестсоглашения по ветрогенерации. "Росатом" также планировал разработку пред-ТЭО 

малой АЭС в Киргизии. 

 

Для справки: Название компании: Государственной корпорации по атомной энергии Росатом Отраслевой центр 

капитального строительства, ЧУ (Госкорпорации Росатом ОЦКС) Адрес: 117485, Россия, Москва, ДЦ 

«Кругозор», ул. Обручева, 30/1, стр. 1 Телефоны: +74999494395; +74999493390 E-Mail: info-ocks@rosatom.ru Web: 

https://www.ocks-rosatoma.ru/ Руководитель: Степаев Петр Анатольевич, директор (Интерфакс 12.09.24) 

К СОДЕРЖАНИЮ 

 

"Росатом" приступил к реализации своего первого зарубежного ветроэнергетического проекта. 
 

В Иссык-Кульской области Кыргызской Республики состоялась торжественная церемония 

закладки капсулы под строительство ветропарка мощностью 100 МВт. 

В районе села Кок Мойнок-Первое Иссык-Кульской области Кыргызской Республики 

состоялась торжественная церемония по закладке капсулы под строительство ветропарка 

госкорпорации "Росатом". 

В настоящее время на площадке проводятся ветроизмерения. Начало строительства 

ветропарка запланировано на 2025 год. Ввод объекта в эксплуатацию ожидается в конце 2026 

года. 

"Президент Кыргызской Республики Садыр Нургожоевич, выступая с высокой трибуны ООН 

на саммите лидеров по вопросам изменения климата, возобновляемых источников энергии, 

сокращения выбросов парниковых газов, по зеленой экономике выдвинул серьезные инициативы. Тогда многим это 

казалось мечтой, неподкрепленной необходимыми ресурсами. Однако вопреки всем скептикам сегодня мы на 

практике начали реализовать эти инициативы. Таким образом, мы приступили к реализации одной из задач 

Организации Объединенных Наций по достижению целей в области устойчивого развития. Хотя Кыргызская 

Республика входит в число регионов с наибольшим потенциалом возобновляемых источников энергии, мы не 

использовали в своем потреблении энергию ветра, солнечную энергию и энергию биогазовых технологий. У нас 

более 300 солнечных дней в году, а сила здешнего ветра отражена в народных легендах. Сейчас мы с вами являемся 

свидетелями начала строительства ветряной электростанции мощностью 100 мегаватт в селе Кок-Мойнок на берегу 

озера Иссык-Куль", - сказал в своей речи Председатель Кабинета Министров - Руководитель Администрации 

Президента Кыргызской Республики Акылбек Жапаров. 

Заместитель председателя правительства Российской Федерации Алексей Оверчук отметил, что закладка капсулы 

под будущий ветропарк - это еще один шаг в создании новой чистой энергетики Кыргызской Республики. Проект 

стал возможным благодаря совместной работе России и Кыргызстана. Строительство ветряной электростанции и 

использование чистой ветряной энергии позволит снизить зависимость от невозобновляемых источников энергии, 

создаст лучшие конкурентные условия, в том числе и для конкуренции на мировых рынках. Он выразил 

уверенность, что создание новых энергетических мощностей поможет дальнейшему социально-экономическому 

развитию Иссык-Кульской области и Республики в целом. 

"Сегодня на этой площадке мы закладываем не просто капсулу под строительство первого ветропарка, а фундамент 

нашего тесного сотрудничества с Кырзыской Республикой. Я благодарен руководству Кыргызстана и 

Министерству энергетики Республики за оказанную поддержку на уже пройденных этапах реализации проекта и 

mailto:info-ocks@rosatom.ru?subject=%20%20%20%20Информация%20о%20Вас%20получена%20от%20https://www.advis.ru
https://www.ocks-rosatoma.ru/


услуга «Тематические новости»  "Экономика и бизнес" 

 Демонстрационный выпуск 

Страница: 44 из 50  

уверен, что наше сотрудничество будет только укрепляться" - подчеркнул генеральный директор АО "Росатом 

Возобновляемая энергия" Григорий Назаров. 

Для справки: 

Ветроэнергетический дивизион "Росатома" был основан в сентябре 2017 года. В контуре компании сосредоточено 

управление ключевыми компетенциями в ветроэнергетике – от проектирования и строительства до энергетического 

машиностроения и эксплуатации ветроэлектростанций. На сегодняшний день введено в эксплуатацию свыше 1 ГВт 

ветроэнергетических мощностей. Всего до 2027 года "Росатом" введет в эксплуатацию ветроэлектростанции общей 

мощностью порядка 1,7 ГВт. 

Россия активно развивает сотрудничество с дружественными государствами. Несмотря на внешние ограничения, 

отечественная экономика наращивает экспортный потенциал, осуществляет поставки товаров, услуг и сырья по 

всему миру. Продолжается реализация крупных зарубежных энергетических проектов. "Росатом" и его дивизионы 

принимают активное участие в этой работе. 

Пресс-служба АО "Росатом Возобновляемая энергия" 

 

Для справки: Название компании: Государственная корпорация по атомной энергии Росатом Адрес: 119017, 

Россия, Москва, ул. Большая Ордынка, 24 Телефоны: +74999494535; +74999494412; +74999494634; +74999494221 

Факсы: +74999494679 E-Mail: info@rosatom.ru; press@rosatom.ru Web: https://rosatom.ru Руководитель: Лихачев 

Алексей Евгеньевич, генеральный директор; Кириенко Сергей Владиленович, Председатель наблюдательного 

совета (INFOLine, ИА (по материалам компании) 12.09.24) 

К СОДЕРЖАНИЮ 

 

 

mailto:info@rosatom.ru;%20press@rosatom.ru?subject=%20%20%20%20Информация%20о%20Вас%20получена%20от%20https://www.advis.ru
https://rosatom.ru/


услуга «Тематические новости»  "Экономика и бизнес" 

 Демонстрационный выпуск 

Страница: 45 из 50  

 

Машиностроение и металлообработка 

 

Двигатель внутренней торговли. "КоммерсантЪ". 13 сентября 2024 

Как авторынок готовится к росту утилизационного сбора 
Российский авторынок последние недели живет ожиданием начала поэтапного повышения утилизационного сбора 

с 1 октября. Продажи новых автомобилей из-за опасения роста цен обновляют максимумы с начала кризиса 2022 

года, а импортеры и перевозчики отмечают заторы на границе с Китаем из-за увеличения ввоза транспортных 

средств на 50%. Дилеры тем временем готовятся к постепенному повышению цен и отмечают сокращение 

программ поддержки брендов. 

Спрос на легковые автомобили в России обновляет максимумы с начала кризиса 2022 года. В августе, по данным 

"Автостата", продажи новых машин выросли на 8,9% к июлю и на 35,1% по сравнению с августом 2023-го, до 

148,33 тыс. штук, превысив предыдущий рекорд, установленный в марте. В первую неделю сентября было 

реализовано 38,11 тыс. штук новых автомобилей, что стало недельным максимумом с апреля. По итогам сентября 

дилеры ожидают нового рекорда и прогнозируют продажи на уровне 155 тыс. новых машин. 

Одна из основных причин разогретого спроса — ожидание роста цен в связи с планируемым с 1 октября 

повышением утилизационного сбора — платежа за каждое произведенное или ввезенное в РФ транспортное 

средство. Российские заводы могут получить компенсацию утильсбора в зависимости от уровня локализации на 

основе балльной системы, прописанной в 719-м постановлении правительства. Утильсбор с импорта — прямой 

доход бюджета. 

По разработанному Минпромторгом проекту постановления, с 1 октября размер утильсбора на новые легковые 

автомобили с двигателем от одного до двух литров должен вырасти с 300,6 тыс. руб. до 556 тыс. руб. На машины с 

двигателем от двух до более трех литров платеж увеличивается в 1,8 раза, до 1,56–2,28 млн руб. в зависимости от 

объема. 

Повышение предусмотрено также в 2025 и 2030 годах. Индексация затрагивает и легкие коммерческие, грузовые 

автомобили, автобусы, полуприцепы, а также некоторые виды дорожно-строительной техники (ДСТ). 

По словам собеседников "Ъ", не исключено, что первый этап повышения утильсбора может быть отложен до 

начала 2025 года. Они отмечают, что подписанное постановление до сих пор не опубликовано. В Минпромторге 

сообщили "Ъ", что проект постановления находится на рассмотрении в правительстве в соответствии с процедурой. 

Президент ассоциации "Российские автомобильные дилеры" (РОАД) Алексей Подщеколдин полагает, что 

повысить утильсбор решили на основании мнения, что российский автопром пострадает от экспансии китайских 

производителей, а также с расчетом, что бренды из КНР откажутся от экспорта в пользу сборки в РФ. А тех 

лоббистских возможностей, добавляет он, которые были у концернов из других стран, владевших автозаводами в 

РФ до 2022 года, нет. Активнее всего за повышение утильсбора в 2024 году выступали в АвтоВАЗе. "Многие 

китайские бренды начинают "пробивать" планку утильсбора и заходить на традиционные рынки — в фокус-

группы, для которых выпускается продукция из наших моделей",— рассказывал в марте этого года "Интерфаксу" 

глава АвтоВАЗа Максим Соколов. 

Восточный поток 
В преддверии повышения утильсбора машины хлынули через границу с Китаем, создавая заторы на пунктах 

пропуска. Коммерческий директор дистрибутора BWG Евгения Стрельцова рассказывает, что заторы стали 

формироваться примерно с конца июля—начала августа. Директор по продажам спецтехники FNGroup Михаил 

Вислогузов говорит, что пропуск через границу задерживается примерно на неделю. 

Вице-президент по линейно-логистическому дивизиону FESCO Герман Маслов отмечает возросший спрос на 

отправки автомобилей, преимущественно из Китая, через Владивостокский морской торговый порт и по Deep Sea 

(дальнее плавание) линией компании из Китая в Санкт-Петербург. По его словам, импортеры и операторы стали 

готовиться к увеличению перевозок еще два месяца назад. "Именно тогда FESCO начала отмечать рост заявок на 

перевозки автомобилей из Азии",— говорит топ-менеджер. По оценкам господина Маслова, этот показатель вырос 

на 30–40% год к году. 

Поставщики ввозят все виды техники, подпадающие под повышение утильсбора, рассказывают импортеры и 

перевозчики. По словам Михаила Вислогузова, увеличился ввоз легковых автомобилей. "Самосвалы, полуприцепы, 

тягачи, шасси — все это ввозится в увеличенном объеме,— говорит Евгения Стрельцова.— ДСТ — в меньшем 

количестве". 

По данным "Автостата", в августе 2024 года в Россию было импортировано 89 тыс. новых легковых автомобилей, 

что стало рекордом для этого месяца за последние 12 лет. На Китай пришлось 88,6% поставок. 

Руководитель отдела логистики Shuttle Logistic Владимир Гамазков говорит, что сегодня объем ввоза транспортных 

средств в Россию из Китая увеличился на 50%, а некоторых видов техники — более чем в два раза по сравнению с 

аналогичным периодом прошлого года. Скорее всего, объемы поставок будут расти, а очереди в пунктах пропуска 

сохранятся. 
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С Северо-Запада, традиционного направления импорта автомобилей в РФ, в преддверии повышения утильсбора 

транспорт перетекает на более короткое восточное плечо. Коммерческий директор "Глобал Портс" Игорь Пухов 

говорит о предположительно "временном оттоке" автомобильных грузов из портов Северо-Запада на Дальний 

Восток, где можно растаможить автомобили существенно быстрее и успеть до повышения утильсбора. По его 

словам, ситуация выровняется после того, как фактор утильсбора станет неактуальным, поскольку на Дальнем 

Востоке происходит заполнение складов, а на Северо-Западе площади, напротив, освободились и ставки фрахта на 

Санкт-Петербург пошли вниз. 

Руководитель отдела закупок по международным перевозкам FM Logistic в России Евгений Дятлов подтверждает, 

что склады на границе с Китаем переполнены новой техникой. "В результате транспортные средства после 

прохождения таможенной очистки стоят в ожидании покупателей там, где это возможно",— отмечает он. Скорее 

всего, пиковые нагрузки сохранятся до 20 сентября, считает господин Дятлов. 

Сейчас, по его словам, ожидание "окна" на заезд в Китай — около 10–11 дней, транзитный срок увеличился в 

среднем на 20–25% и стоимость доставки грузов из Китая за последние 14 дней выросла примерно на 20%. 

Руководитель направления международных автоперевозок Noytech Supply Chain Solutions Иван Захарченко 

говорит, что наблюдается скопление автомобилей и недостаток свободного транспорта на территории Китая. По 

его словам, с 1 сентября для проезда МАПП "Забайкальск" действует электронная запись. "Резервирование даты и 

времени в настоящее время составляет семь дней",— продолжает он. Талон предусматривает слот для въезда, есть 

большие шансы не успеть заехать в отведенный временной промежуток, и в таком случае бронь оформляется 

заново с учетом периода ожидания, рассказывает господин Захарченко. В результате, по его словам, многие 

перевозчики отказываются брать заказы с въездом в Россию через МАПП "Забайкальск", что ведет к нехватке 

машин и, соответственно, росту ставок. 

Замглавы ФТС Владимир Ивин рассказывает, что служба с китайской таможней договорились о графике подачи 

транспортных средств таким образом, чтобы на китайской территории не появлялись критические очереди на въезд 

в РФ. "Приняты дополнительные меры для увеличения пропускной способности пунктов пропуска. Пока идем в 

графике. Напряженно, но держимся",— говорит он. 

Цены и запасы 
Руководитель дилерского направления автомобильного маркетплейса FRESH Евгений Житнухин отмечает, что 

дилеры и импортеры стараются максимально заполнить склады автомобилями, так как индексация утильсбора 

может существенно увеличить ценник. Скорее всего, говорит он, повышение цен будет происходить постепенно — 

на несколько процентов в месяц. 

На вторичном рынке, по его словам, традиционно повышение стоимости новых автомобилей отражается спустя 

несколько месяцев после обновления прайсов, так как фокус внимания потребителей постепенно смещается на 

машины с пробегом как более доступные. 

В "Борисхофе" отмечают, что некоторые бренды заранее повысили стоимость своей продукции, до увеличения 

утильсбора, поэтому в октябре сохранят цены на уровне июля—сентября. 

Некоторые производители, продолжают в компании, оставят цены на прежнем уровне, но сократят программы 

поддержки — trade-in бонусы, субсидированные кредиты и прямые скидки. 

Директор направления продаж новых автомобилей компании "Рольф" Николай Иванов говорит, что, видя растущий 

спрос, дистрибуторы начинают сокращать акции, программы поддержки, чтобы не тратить бюджет. "Рынок 

выгребает все, что есть на складах",— отмечает он. 

По словам господина Иванова, повышение цен может растянуться на три-четыре месяца и будет зависеть от 

поведения участников рынка, которые будут следить друг за другом. Дополнительные меры поддержки спроса в 

"Рольфе" сегодня не рассматривают, отмечая, что будут стараться на допустить затоваривания складов. 

По прогнозам Николая Иванова, сентябрь—октябрь должны быть успешными месяцами с точки зрения продаж, а в 

ноябре—декабре, вероятно, начнется падение спроса. 

Руководитель направления по развитию дилерской сети FAW ORYX в МЗ "Тонар" Юрий Ерохин говорит, что 

компания уже везет в Россию грузовики, которые будет продавать до конца года, для чего расширила свой 

основной склад и открыла дополнительные для размещения транспортных средств. "Пока это временная мера,— 

отмечает он.— Считаем, что впоследствии необходимости в ней не будет". Евгения Стрельцова рассказывает, что с 

июля по сентябрь китайские производители планировали завезти в Россию около 30 тыс. новых грузовых 

автомобилей. "Появление на рынке одномоментно большого объема техники может снова привести к ситуации, 

когда дистрибуторы будут вынуждены продавать автомобили ниже рынка",— опасается она. 
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Представители Haval, Chery и Geely — основных китайских брендов легковых автомобилей на российском рынке, 

уступающих по продажам только Lada — комментарии не предоставили. В АвтоВАЗе заявили, что не планируют 

сегодня изменений ценовой политики за рамками инфляции. 
Рыночные ожидания 
По последним оценкам "Автостата", в мае 2024 года китайские автомобили занимали более 56% продаж новых 

автомобилей в РФ против 46% годом ранее. Доля российских за этот период выросла с 33% до 33,8%. 

Аналитик "Эйлер Аналитические технологии" Владимир Беспалов считает, что в 2025 году существенного 

изменения структуры российского рынка легковых автомобилей по происхождению ждать не стоит. Скорее можно 

говорить о потенциальном увеличении доли китайских автомобилей, собранных в России, в ряде случаев уже под 

российскими брендами, и постепенном сокращении доли прямого импорта, считает он. 

Российские производители, по оценкам господина Беспалова, могут немного нарастить продажи за счет увеличения 

производства, однако вряд ли это приведет к существенному перераспределению долей. В целом в среднесрочной и 

долгосрочной перспективе локализация должна расти, в том числе из-за ужесточения регуляторных требований, 

призванных стимулировать локальное производство, считает он. В "Москвиче" отмечают, что проект поэтапной 

индексации утильсбора поможет защитить локальных отечественных производителей, которые смогут углублять 

локализацию и укреплять независимость от внешних факторов. 

Исполнительный директор агентства "Автостат" Сергей Удалов об истории и функции утилизационного 

сбораВ части стимулирования китайских автоконцернов к локализации производства в РФ программа поэтапного 

повышения утильсбора не принесет ожидаемого результата, считает Алексей Подщеколдин. По его словам, чтобы 

претендовать на компенсацию утильсбора, две трети используемых деталей должны быть российского 

происхождения, но производство компонентов в РФ сегодня недостаточно развито. Кроме того, отмечает глава 

РОАД, объем российского авторынка до сих пор не вернулся к показателю 2014 года, когда за год было продано 

более 2 млн новых автомобилей, а в 2025 году может сократиться относительно 2024-го. В результате китайские 

бренды только повысят цены для рынка, а часть затрат могут компенсировать, попросив дополнительной 

поддержки у правительства КНР, считает господин Подщеколдин. 

 
В Минпромторге сообщили, что контроль за соблюдением ответственной ценовой политики со стороны российских 

производителей и выполнением обязательств по наращиванию производства, повышению конкурентоспособности 

и локализации входит в число приоритетных задач. В министерстве добавили, что продолжают реализацию мер 

господдержки, за счет которых предполагаемая индексация утильсбора не скажется на стоимости российской 

техники. Как отмечает представитель Минпромторга, развитие автопрома идет в соответствии с утвержденной 

стратегией, которая в том числе предусматривает достижение целей по доле отечественных автомобилей в 
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продажах на внутреннем рынке. По базовому сценарию к 2035 году она должна вырасти до 60%, по целевому — до 

80%. (КоммерсантЪ 13.09.24) 
К СОДЕРЖАНИЮ 
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Строительство и строительные материалы 

 

Минэкономразвития: индивидуальные программы развития регионов привлекли за пять лет более 

110 млрд рублей частных инвестиций. 
 

В рамках реализации индивидуальных программ развития (ИПР) регионов создано 15 тыс. 

рабочих мест, это 98% от плана до конца года. План по инвестициям перевыполнен: регионы 

привлекли 111 млрд рублей. Это на треть больше, чем предполагалось. Показатели 

бедности, безработицы в среднем по десятке регионов снижаются в два раза быстрее, чем по 

стране. Об этом сообщил министр экономического развития России Максим Решетников в 

ходе совещания у Президента РФ с членами Правительства. 

На ближайшие пять лет приоритет новых индивидуальных программ развития регионов 

сохраняется: 98% их финансирования пойдет на поддержку экономики. Проекты, которые 

планируется поддержать, принесут регионам 300 млрд рублей инвестиций и создадут 18 

тыс. рабочих мест. 

"Ресурсы на реализацию программ на 2025–2026 годы в федеральном бюджете зарезервированы: по 10 млрд 

ежегодно. Средства будут сконцентрированы в одной госпрограмме — „Экономическое развитие и инновационная 

экономика". По рекомендации Счетной палаты разработали единые правила предоставления субсидий, чтобы 

своевременно довести их до регионов", — сообщил министр. 

Врио секретаря Генсовета, полпред Президента в УрФО Владимир Якушев отметил, что индивидуальные 

программы развития регионов занимают важное место в Народной программе "Единой России". Партия 

обеспечивает их финансирование в бюджете и организует контроль за реализацией. 

"Что касается новых программ, „Единая Россия" принимает активное участие в их формировании. В этой работе мы 

в первую очередь опираемся на предложения и обратную связь с земли. По итогам общения с бизнесом и 

регионами подготовили и направили в Правительство свои предложения. Это и донастройка мероприятий, уже 

показавших результат, и запуск новых, важных для местных экономик решений. Все проекты программ детально 

обсуждаются на площадке Минэка. Прорабатываем новые направления с учетом положительного опыта реализации 

ИПР", — сказал Владимир Якушев. 

Он также подчеркнул, что реализацию индивидуальных программ развития поддерживает весь депутатский корпус, 

и обратил внимание, что для регионов — участников ИПР нужны особые условия и дополнительные инструменты 

поддержки реализации нацпроектов. 

"Это позволит ускорить социально-экономическое развитие 10 отобранных субъектов и усилить эффекты 

подготовленных программ. А самое главное — улучшить условия жизни наших граждан", — отметил Владимир 

Якушев. 

Максим Решетников подчеркнул, что средства ИПР будут направлены на снятие инфраструктурных ограничений 

— планируется развитие особых экономических зон. 

Средства ИПР направят в том числе на докапитализацию инфраструктуры поддержки малого и среднего бизнеса, 

региональные фонды развития промышленности, а также на развитие сферы туризма и сельского хозяйства. 

Планируется создание и развитие индустриальных, промышленных парков и технопарков. 

 

Для справки: Название компании: Министерство экономического развития Российской Федерации 

(Минэкономразвития России) Адрес: 125993, Россия, ГСП-3, Москва, А-47, ул. 1-я Тверская-Ямская, 1,3 Телефоны: 

+7(495)8708639; +7(495)8702921; +7(495)8702921#10127; +7(495)8702921#10128 Факсы: +7(495)8707006 E-Mail: 

mineconom@economy.gov.ru; presscenter@economy.gov.ru Web: http://economy.gov.ru Руководитель: Решетников 

Максим Геннадьевич, министр (INFOLine, ИА (по материалам Министерства экономического развития) 11.09.24) 

К СОДЕРЖАНИЮ 

 

NF GROUP: объем инвестиций в индустриальную и складскую недвижимость России уже превысил 

рекорд 2023 года, а к концу 2024 года ожидается новый исторический максимум. 
 

Согласно данным консалтинговой компании NF Group, в 2023 году инвестиционная 

активность на рынке коммерческой недвижимости России достигла рекордных значений: 

общий объем вложенных средств составил 872 млрд рублей. В складскую недвижимость 

по итогам прошлого года было инвестировано 119 млрд рублей, что тоже стало рекордом 

(14% от общего объема в структуре вложений в коммерческую недвижимость). По 

предварительным данным, за девять месяцев 2024 года в этот сегмент уже вложено 120–130 млрд рублей, что 

превышает показатель прошлого года. Ожидается, что по итогам 2024 года в складскую недвижимость будет 

инвестировано 150–160 млрд рублей, что станет новым историческим максимумом. 
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С января по сентябрь 2024 года объем инвестиций в складскую недвижимость России составляет 120–130 млрд 

рублей, уже превышая рекордный показатель 2023 года. Две трети от этого объема пришлись на три крупные 

структуры: ООО "Современные фонды недвижимости", Central Properties и VS-Недвижимость. Объем инвестиций 

со стороны этих компаний достиг 80-85 млрд руб. Большая часть объектов представляет собой строящуюся 

складскую недвижимость с заключенными долгосрочными контрактами с моноарендаторами – крупнейшими 

федеральными онлайн-ретейлерами и торговыми сетями. По итогам года ожидается, что инвестиции в складскую 

недвижимость достигнут 150–160 млрд рублей, что на 30% выше рекордного показателя прошлого года. 

 
На рост инвестиций в складской сегмент в 2023 году оказало влияние приобретение качественных объектов 

инвестиционными фондами, которые продолжают активно расширять свои портфели. Среди них - ООО 

"Современные фонды недвижимости", "Сбережения Плюс" и Central Properties, на долю которых в 2023 году 

пришлось 58% от общего объема вложений. Эти сделки включали как покупку существующих площадей в формате 

sale-leaseback, так и форвардное финансирование под конкретные потребности арендаторов с долгосрочными 

контрактами аренды.  
Константин Фомиченко, партнер NF Group: "Учитывая высокий спрос на складские площади и активность крупных 

инвесторов, мы прогнозируем дальнейший рост вложений в этот сегмент в ближайшие годы. Ожидается, что к 

концу 2024 года объем инвестиций достигнет 150-160 млрд рублей, что станет новым историческим рекордом. Этот 

тренд демонстрирует устойчивую привлекательность складской недвижимости для всех категорий инвесторов, 

особенно на фоне продолжающегося роста онлайн-торговли и спроса на логистические мощности". 

NF GROUP 
Один из крупнейших игроков на рынке коммерческой и элитной жилой недвижимости, "Консультант года" по 

версии CRE Moscow Awards в 2021-2024 гг. и CRE Federal Awards в 2021 и 2023 гг., победитель премии Rепутация 

в 2022-2023 гг. в нескольких командных номинациях. Обладатель звания "Лучшая брокерская компания на рынке 

элитной недвижимости Москвы и Московской области" Национального конкурса в сфере недвижимости, 

строительства и ипотеки CREDO 2022-2023 гг. В настоящее время в группу компаний входят офисы в Москве, 

Подмосковье, Санкт-Петербурге, подразделение по управлению коммерческой недвижимостью по всей России (NF 

PM) и представительство в Дубае (NF Group Middle East). В целом NF Group широко представлена на Ближнем 

Востоке, в Турции, Таиланде, Бали и ведет проекты консалтинга в странах СНГ. В 2023 году группа компаний 

вывела на рынок агентство NF Dom, специализирующееся на новостройках бизнес-класса и других сегментов 

жилой недвижимости в Москве и Московской области. Консультанты NF Group сопровождают сделки с объектами 

недвижимости, оказывая услуги частным и корпоративным инвесторам, арендаторам, девелоперам и другим 

участникам рынка в сегментах складской, офисной, торговой, гостиничной, жилой, загородной и зарубежной 

недвижимости. Подробная информация представлена на сайте: kf.expert. 

 

Для справки: Название компании: НФ Групп, АО (NF Group, nfgroup.ru) Адрес: 123100, Россия, Москва, 1-й 

Красногвардейский проезд, 15, Mercury Tower, 12 этаж Телефоны: +74951519000 E-Mail: nf@nfgroup.ru Web: 

https://kf.expert; https://nfgroup.ru Руководитель: Бакулин Геннадий Геннадьевич, генеральный директор 

(Министерство строительства, архитектуры И ЖКХ Республики Татарстан 12.09.24) 
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